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Митинг братства и дружбы 
на сибирской земле

НОВОСИБИРСК, 3 июня. (Спец. норр. ТАСС). Огром
ный зал Новосибирского академического театра оперы 
и балета сегодня заполнили две тысячи представителей 
предприятий, строек, научных и культурных учрежде
ний.

Бурными аплодисментами, приветственными возгла
сами «Ура!», «Да здравствует советско-германская 
дружба!» встретили собравшиеся появление первого 
секретаря ЦК СЕПГ, председателя Государственного со
вета ГДР В. Ульбрихта, его супруги, видных партий
ных и государственных деятелей ГДР, члена Президиу
ма ПК КПСС, первого заместителя председателя Бюро 
ЦК КПСС по РСФСР А. П. Кириленко, секретаря Прези
диума Верховного Совета СССР М. П. Георгадзе, руко
водителей партийных и государственных организаций 
Новосибирска и области.

Митинг, посвященный братской дружбе советского и 
немецкого народов, открыл первый секретарь Новоси
бирского промышленного обкома КПСС Н. И. Сергеев. 
В почетный президиум единодушно был избран Пре
зидиум Центрального Комитета КПСС во главе с това
рищем Н. С. Хрущевым.

На митинге выступили бригадир слесарей-сборщиков 
Новосибирского турбогенераторного завода Б. Ф. Поля
ков, птичница Тальменского совхоза Г. И. Лебедева, 
первый секретарь Новосибирского сельского обкома 
партии Ф. С. Горячев, студентка медицинского инсти
тута Э. А. Ерышева. Они говорили о неразрывных 
братских узах дружбы, связывающих народы Советско
го Союза и Германской Демократической Республики, 
выражали уверенность, что государственный визит 
В. Ульбрихта в 'Советский Союз еще больше укрепит 
эту дружбу и  еще ярче продемонстрирует единство це
лей обоих народов в строительстве социализма и ком
мунизма.

С речью на митинге выступил товарищ А. П. Кири
ленко. Он передал трудящимся Новосибирска и обла
сти сердечный привет и пожелания дальнейших успе
хов в труде и счастья в их ж изни от Президиума Цен
трального Комитета КПСС и лично Н. С. Хрущева. Тов. 
Кириленко подчеркнул, что Сибирь является гордо
стью народа, краем огромных возможностей, краем чу
дес, в котором самое главное чудо —  советский чело
век. Перед его настойчивостью, трудолюбием и талан
том отступает суровая сибирская природа, она раскры
вает свои несметные богатства и покоряется воле чело
века, отдает их на службу коммунизму.

Ваша область, и  в первую очередь город Новоси
бирск, подчеркнул тов. Кириленко, занимает видное ме
сто в развитии производительных сил восточных райо
нов страны. В этих районах в невиданно короткие сро
ки  вырастают и вступают в строй гиганты энергетики, 
химии, машиностроения, металлургии, освоены миллио
ны гектаров целинных земель. Волей партии и народа 
сибирский край становится крупнейшей индустриаль
ной и энергетической базой страны, ее важнейшей ж ит
ницей.

Говоря об успехах нашей страны, продолжал оратор, 
мы видим их неразрывную связь с достижениями на
ших друзей и  братьев в странах социалистического со
дружества. Вместе с нашими немецкими друзьями мы 
гордимся поистине грандиозными успехами, достигну
тыми трудолюбивым и талантливым рабочим классом, 
кооперативным крестьянством и трудовой интеллиген
цией ГДР во всех областях экономической, политиче
ской и культурной жизни страны и, прежде всего, в 
создании прочной материально-технической базы со
циализма. Как истинные друзья, верные единомышлен
ники, наши народы будут и  впредь совместными уси
лиями крепить экономическое могущество своих стран 
и тем самым наращивать силы всего социалистическо
го содружества во имя мира и коммунизма.

Касаясь вопросов, связанных с агрессивной полити
кой империалистов Западной Германии, А. П. Кирилен
ко отметил, что борьба против милитаризма и реван
шизма Западной Германии —  это борьба против новой 
войны, борьба за сохранение и упрочение мира. И  здесь 
особая роль принадлежит нашему верному союзнику —  
Германской Демократической Республике, которая на
ходится на переднем крае этой борьбы. Советские люди 
хорошо понимают, в каких сложных условиях прихо
дится работать трудящимся ГДР. Наш народ высоко 
ценит их мужество и настойчивость в строительстве 
новой жизни, разделяет и поддерживает их неослабные 
усилия в деле нормализации отношений между двумя 
германскими государствами и оздоровления обстановки 
во всей Германии.

Наши коммунисты и весь советский народ, сказал 
тов. Кириленко, по достоинству оценивают принципи
альную позицию Социалистической единой партии Гер
мании в борьбе за единство мирового коммунистическо
го движения, за чистоту марксизма-ленинизма, за 
творческий характер этого великого революционного 
учения, за мир и социализм.

Претворяя в жизнь программу развернутого строи
тельства социализма, трудящиеся ГДР совершают вели
кое историческое дело. Именно здесь выковывается, по 
существу, будущее всей германской нации. По такому 
пути рано или поздно пойдет вся Германия. Социализм 
утвердился на германской земле окончательно и беспо
воротно, и никакие происки империалистов и реван
шистов из Западной Германии не помогут им возвра
тить прошлое. Советские люди желают трудящимся 
ГДР дальнейших побед в социалистическом строитель
стве, в развитии экономики и повышении благосостоя
ния народа.

От всего сердца мы желаем нашему большому дру
гу  товарищу Вальтеру Ульбрихту, которого мы знаем 
ка к  одного из выдающихся организаторов первого в не
мецкой истории государства рабочих и крестьян, новых 
успехов в его благородной борьбе за торжество идей 
марксизма-ленинизма на немецкой земле.

Нет никакого сомнения в том, заявил тов. Кирилен
ко, что настоящий визит в Советский Союз товарища 
Вальтера Ульбрихта и сопровождающих его видных 
партийных и государственных деятелей, руководителей 
демократических партий и массовых организаций ГДР 
еще больше укрепит дружбу, экономическое, научно- 
техническое и культурное сотрудничество между на
шими странами, явится крупным вкладом в дело упро
чения мира на земле.

На трибуну поднимается товарищ В. Ульбрихт.
—  Мы глубоко взволнованы этим радушным прие

мом, —  сказал В. Ульбрихт, обращаясь к  присутствую
щим. Он передал им братский привет от трудящихся 
Германской Демократической Республики.

Мы все, участвующие в этой поездке, в восторге от 
Сибири, подчеркнул оратор. Сибирь —  это настоящая 
арена борьбы для сильных людей, которые покоряют 
и преобразуют природу, изменяют общество, строят 
коммунизм. Я хочу вам сказать откровенно: темпы и 
размеры коммунистического развития общественной 
жизни, темпы и размах промышленного, научного и 
технического прогресса в Сибири для нас, видящих все 
это впервые, являются откровением. Здесь, в Новоси
бирске, сердце и  разуме Сибири, мы получили необы
чайно сильное впечатление о сибирской действительно
сти и словно заглянули в будущее.

Говоря о посещении Академического городка, В. Уль
брихт отметил, что этот городок позволяет судить о ве
личии задач, которые предстоит решать Сибирскому 
отделению Академии на ук  СССР, и одновременно пока
зывает, какое большое внимание и какую  большую 
поддержку оказывают ученым и наукам Советское го
сударство и Советское правительство. Я убежден, зая
вил Вальтер Ульбрихт: партия Ленина, революционное 
учение марксизма-ленинизма плюс сибирские полез
ные ископаемые и энергетические ресурсы, плюс са
мая передовая наука и техника ка к  в Москве, так и в 
Новосибирске —  это залог победы коммунизма не толь
ко в Советском Союзе. То, что происходит здесь, в Си
бири, по своему значению выходит далеко за пределы 
Советского Союза. Здесь возникает мощная сила, кото
рая в большом мировом соревновании социализма с 
капитализмом скажет веское слово. Результаты вашего 
самоотверженного труда служат победе социализма во 
всем мире.

Значительную часть своего выступления товарищ 
В. Ульбрихт посвятил германской проблеме, вопросам 
международного положения. Он подчеркнул, что гер
манский вопрос— это в первую очередь вопрос о войне 
и мире. Никогда больше с немецкой территории не дол
жна исходить война. Нельзя допустить, чтобы западно- 
германские милитаристы и реваншисты осуществили 
свои замыслы.

Говоря о путях разрешения германского вопроса, 
В. Ульбрихт заявил, что точно так же, как  невозможно 
смешивать огонь и воду, нельзя сливать в одно госу
дарство социалистическую ГДР с капиталистической и 
империалистической Западной Германией, которая к  
тому же проводит реваншистскую политику. До тех 
пор, пока в Западной Германии не будут созданы пред
посылки социалистического развития, в отношениях 
между двумя германскими государствами необходимо 
мирное сосуществование, то есть мирная совместная 
жизнь и  сотрудничество в возможно широких масшта
бах. Этого также требуют интересы мира в Европе. За
падногерманские трудящиеся должны найти в себе си
лы отстранить милитаристов и реваншистов от власти и 
добиться осуществления политики, направленной на 
разрядку напряженности, на обеспечение безопасности 
и мирное сотрудничество. Только таким путем можно 
создавать исходную базу на пути к  преодолению раско
ла Германии.

Трудящиеся ГДР ведут развернутое строительство 
социализма и  одновременно соревнование с одним из 
наиболее мощных капиталистических государств— За
падной Германией в сложных политических и эконо
мических условиях, подчеркнул оратор. Борьбу на за
падной границе социалистических государств Европы 
ГДР ведет не только в интересах немецких трудящих
ся, но прежде всего в интересах мира и безопасности в 
Европе, в интересах предотвращения новой войны. В 
братской сплоченности с Советским Союзом и другими 
социалистическими странами мы выиграем эту борьбу. 
Советский Союз и другие страны — участницы Вар
шавского Договора защищают нас от агрессивных актов 
западногерманских милитаристов или других империа
листических сил, сказал В. Ульбрихт. Германская Де
мократическая Республика рассматривает нерушимую 
дружбу с Советским Союзом ка к  важнейшую основу 
своей политики. Братская дружба с Советским Союзом 
и другими социалистическими государствами стоит в 
центре нашего внимания.

В охватившей весь мир борьбе между социализмом 
и капитализмом соревнование в рамках мирного сосу
ществования стран с различным общественным строем 
является главной формой борьбы за победу социализ
ма, соответствующей нашей эпохе. Этот вывод отвечает 
решениям представителей 81 коммунистической и ра
бочей партии, принявших участие в Московском сове
щании 1960  года.

Китайские руководители, заявил В. Ульбрихт, кото
рые своей безответственной политикой раскола рабоче
го движения и клеветой на Советский Союз и другие 
социалистические страны уже нанесли делу социализ
ма большой ущерб, заменяют политику, зафиксирован
ную в совместных документах 1957  и 1960  годов, 
авантюристической политикой пустых слов и револю
ционных фраз.

В заключение своей речи Вальтер Ульбрихт поже
лал сибирякам новых больших успехов в дальнейшем 
освоении и коммунистическом преобразовании их пре
красной земли. Мы желаем всему советскому народу, 
сказал он, дальнейших успехов в строительстве комму
низма и в нашей общей большой борьбе за мир и без
опасность народов, в борьбе за победу социализма во 
всем мире.

Выступления товарищей А. П. Кириленко и В. Уль
брихта неоднократно прерывались горячими аплоди
сментами.

Под овацию всего зала тов. Ульбрихт передал в знак 
сотрудничества между трудящимися ГДР и Сибири по
четное знамя германо-советской дружбы.

Участники митинга единодушно приняли приветст
венное письмо товарищу Н. С. Хрущеву.

От имени коммунистов, трудящихся области первый 
секретарь Новосибирского промышленного обкома 
КПСС Н. И. Сергеев преподнес Вальтеру Ульбрихту па
мятный подарок —  бюст В. И. Ленина.

Митинг, который вылился в яркую манифестацию 
пролетарского интернационализма и советско-герман
ской дружбы, завершился исполнением гимнов брат
ских стран, пением «Интернационала».

М. ГЕРАСИМОВ,
Д. ИОХИМОВИЧ,

В. ЛОБОДА.

НА ПОВЕСТКЕ ДН Я -КО РМ А
Еще не стих гул  посевных агрега

тов и не улеглась пыль на просел
ках, поднятая грузовиками, достав
ляющими в поле семена. И  луга кол
хозные еще как  следует не оделись в 
изумрудный наряд. Но механизато
ры и все колхозники нашей сельхоз
артели все чаще и озабоченнее пого
варивают о заготовке грубых и соч
ных кормов.

И это понятно. Наш колхоз мясо
молочного направления. Труженики 
хозяйства приняли серьезные обя
зательства —  увеличить по сравне
нию с прошлым годом производство 
на сто гектаров пашни: мяса —  на 
пять и молока— на семь центнеров. 
Само собой разумеется, что без проч
ной кормовой базы с этой задачей 
не справиться.

В 1963 году доярки колхоза полу
чили от каждой фуражной коровы 
по 2 .195  килограммов молока. Хо
зяйство осталось в долгу перед госу
дарством. План сдачи молока был 
выполнен только на 94 процента. 
Это в какой-то мере можно объяс
нить тем, что в летний период мы 
не сумели своевременно запрудить 
водоемы и при наличии хороших 
травостоев не обеспечили животных 
водопоем. За время пастбищного со
держания получили лишь по 987 
килограммов молока от коровы. Но 
чего греха таить: с кормовой базой 
тоже обстояло дело не совсем бла
гополучно. Ка к  ни старались, а се
на, соломы и силоса припасли мало
вато.

Поголовье общественного стада к  
началу предстоящей зимовки значи
тельно возрастет. Так, количество 
коров будет доведено до трехсот, на 
30 больше, чем было в прошлом го
ду, и составит 40 процентов общего 
поголовья крупного рогатого скота. 
На свиноводческой ферме будет от
кармливаться 1 .100 свиней. Много 
кормов потребуется для овец и ло
шадей.

Подсчитано, что для успешного 
проведения зимовки животных по
требуется 9 .350  центнеров сена, 
3 .377  тонн силоса, 8 .2 3 0  центнеров 
соломы и 5 .4 0 0  центнеров концен
трированных кормов.

Ка к и раньше, в колхозе создано 
три кормодобывающих звена. Уже 
завершен ремонт десяти прицепных 
сенокосилок, граблей, копнителей и 
стогометателей. По предложению 
механика Ивана Павловича Шлиа- 
жаса переоборудован списанный 
комбайн С-6 для заготовки сена.

Снабженный подборщиком и увели- 
‘ ченным копнителем, он сможет у к 

ладывать травы в большие копны.

Значительную часть кормов сразу 
подвезем к  местам зимовки, а ос
тальную доставим по первому снегу.

Естественные сенокосные угодья 
у  нас занимают 646 гектаров. Тра
востой нынче, по всему видно, будет 
хорошим. После прошедших дождей 
и наступившего резкого потепления 
луга радуют глаз быстро пробиваю
щейся зеленью. Есть основания по
лагать, что в среднем с каждого гек
тара соберем не менее, чем по 15 
центнеров. Таким образом, у  нас 
есть полная возможность не только 
выполнить, но и значительно пере
кры ть план заготовки сена.

Лучше и организованнее прове
дем закладку силоса. Кукурузой за
нято сорок гектаров. Механизаторы 
обязались вырастить не менее 8 ты
сяч центнеров зеленой массы, & это, 
по меньшей мере,, четыре тысячи 
центнеров сочного корма. Посеяно 
59 гектаров подсолнечника. Он даст 
примерно 7 тысяч центнеров сило
са. 4 .7 6 0  центнеров его будет при
готовлено из однолетних трав, 
11 .6 90  —  из клевера и тимофеев
ки  и свыше 3 тысяч центнеров —  
из естественных трав.

Силосование, ка к  правило, мы 
проводим траншейным способом. Все 
тринадцать траншей очищены. Из
мельченная масса будет доставлять
ся к  ним грузовиками и тщательно 
разравниваться и утрамбовываться 
бульдозерами.

Важное место в кормовом балансе 
займет фураж. За счет овса его бу
дет засыпано 7 .263  центнера и за 
счет отходов пшеницы —  1.577 
центнеров. В сельхозартели три аг
регата Д КУ -3, с помощью их про
водится не только дробление и раз
мол зерна, но также измельчаются 
сено и солома.

Колхоз располагает всем —  людь
ми, техникой, тяглом, и можно 
без преувеличения сказать, что од
ну  из важнейших сельскохозяйст
венных кампаний мы проведем 
лучшие сроки, припасем достаточное 
количество кормов и в 1964  году 
резко поднимем производство живот
новодческой продукции.

В жаркие дни сеноуборочной стра
ды на лугах будет занято шестьде
сят колхозников и жителей села. 
Правление и в этом году будет при
менять дополнительную оплату. В

С О ВХ О ЗН Ы Е  Н О В О С Т Р О Й К И
Наш совхоз за последнее время 

расходует на новое строительство 
большие средства. В рождественской 
бригаде Светлянской фермы соору
жают коровник на 200  мест и те
лятник на 100  мест. На Андреевской 
ферме построен свинарник-маточник 
на 136 свиноматок. Здесь же нын
че запланировано построить свинар
ник-откормочник на 2 тысячи сви
ней. Все необходимые материалы за

везены. Всего в этом году совхозу 
надо сдать в эксплуатацию семь но
вых строительных объектов.

Началось также строительство 
центральной усадьбы совхоза, пре
дусмотренной генеральным планом. 
Она располагается в деревне Рож
дественке.

И. РУСИНОВ, 
главный бухгалтер совхоза 

«Чаинсний».

Н ОЧЬ была теплая. Ветер, 
напоенный запахами пре

лой земли и горьковатого ды
ма, доносил с реки невнятные 
шорохи. И в этом монотонном 
шуме реки и ветра вышедший 
на крыльцо Николай Митрофа
нович вдруг явст
венно почуял опас
ность. Река играла. О Т А Р А
В эту тихую ночь ____ ____________________
она стремительно 
выходила из бере
гов. Журчащие по
токи внешней воды 
наполняли ложки,

В НАДЕЖНЫХ
катились по ж ух 
лой луговой отаве.
заполняли поймы. __________
Там, на одной из 
пойм, была его отара.

Николай Митрофанович то
ропливо сорвал с гвоздя шапку. 
Краюху хлеба в карман, топор 
за опояску... Глухо стукнула 
захлопнувшаяся калитКа, раст-

Р У К А Х

первые пятнадцать дней сенокоса 
расценки будут на 30 процентов вы
ше.

Сенокошение вести поручим луч
шим механизаторам Петру Елькину, 
Василию Агафонову, Кузьме Крюко
ву, Корнилу Балобаеву и другим.

Партийная организация, как и в 
дни сева, будет конкретно руково
дить социалистическим соревнова
нием людей, занятых на сенокосе. 
Итоги работы машинистов сенокоси
лок, копнителей и стогометателей 
будут подводиться ежедневно, а 
звеньев в целом —  по пятидневкам. 
Утверждены агитаторы. Это учите
ля И. Г. Максимович, А. Н. Чудинов, 
В. Г. Зыкина, продавец В. П. Юрьев. 
Кроме проведения бесед, читок га
зет, они организуют ежедневный 

вы пуск боевых листков и «молний».
В прошлом году себестоимость 

центнера молока у  нас составила 
8 рублей 35 копеек— на 90 копеек 
ниже плановой. Показатель мог, ко
нечно, быть лучшим, если бы в кол
хозе смелее внедрялась механизация 
трудоемких процессов. Взять ту же 
заготовку кормов. Закладка силоса 
проводится у  нас с помощью машин, 
а на косовице трав все еще преобла
дает ручной труд. В хозяйстве мало 
копнителей, стогоукладчиков и дру
гих кормодобывающих механизмов. 
Отсюда высока себестоимость кор
мов, а, следовательно, и молока.

И вот еще о чем хотелось ска
зать. Когда-то правление приобре
ло доильную установку. В свое вре
мя, говорят, она действовала на од
ной ферме. Но бывшие руководители 
решили отказаться от механическо
го доения. С тех пор установка ржа
веет на складе. Я несколько раз

ставила вопрос о внедрении меха
нического доения коров. Но меня ма
ло кто поддерживает. А ведь руч
ная дойка тоже удорожает себестои
мость молока.

Сейчас у нас 17 доярок, и  за каж 
дой из них закреплено по 15 — 17 
коров. Ввод в действие установки 
позволил бы резко поднять произво
дительность труда и высвободить не 
менее одной трети людей, работаю
щих на ферме.

Колхозные животноводы правиль
но понимают свои задачи. Они стре
мятся с каждым годом увеличивать 
производство животноводческой про
дукции, снижать ее себестоимость. 
И если колхоз специализируется на 
молоке и мясе, то надо добиться, 
чтобы они давали хозяйству наи
большую прибыль. У нас же пока с 
этим делом не совсем гладко. А при
чина одна: слабая механизация тру
доемких процессов в животноводстве. 
И это беда не только нашего колхо
за.

Поэтому хотелось высказать кри
тические замечания в адрес руково
дителей и специалистов производ
ственного управления и объединения 
«Сельхозтехника». Дело в том, что 
они мало помогают колхозам в ор
ганизации механического доения, 
комплексного кормодобывания и 
кормоприготовления.

В свою очередь труженики колхо
за готовы сделать все, чтобы еще 
больше производить молока, мяса, 
шерсти, внести свой весомый вклад 
в создание изобилия сельскохозяй
ственных продуктов в стране;

А. ШПАК,
зоотехник колхоза имени Лени
на Бакчарского управления.

ночи торопливыеворились 
шаги.

...Сбившиеся в кучу полты- 
сячи овец наседали друг на 
друга, испуганно жались к  го
родьбе. Николай Митрофано- 
нич выдернул жердь, закрывав

шую ворота, и овцы 
шарахнулись в об
разовавшийся про
ход.

Отара катилась к  
поселку. Прислуши
ваясь к  привычным 
окрикам чабана, ов
цы постепенно успо
коились и пошли ти
ше. Вода осталась 
где-то сзади, ночь 
была наполнена 
дробным стуком 
сотен копытец.

К  рассвету отара была вне 
опасности. А  там, где вчера 
паслись овцы, отражались в во
де полузатопленные кусты и 
крякали утки.

...Бродят по околку овцы,

щиплют молодую зелень. Опер
ся на посошок Николай Митро
фанович, зорко следит за ота
рой. Углядеть надо, чтобы на 
посев не зашли овцы, и чтобы 
ягнята в прошлогоднюю силос
ную яму не завалились, и что
бы чья-нибудь злая собака яр
ку  не задавила.

Десятый год чабаном Нико
лай Митрофанович Фролов в 
колхозе «Комсомолец» Асинов- 
ского управления. Сыты его ов
цы, добрая, густая на них 
шерсть. В крепких, надежных 
руках отара.

В. М А КШ Е Е В .
Фото В. Важова.

В городе на Ангаре j
И Р КУТС К, 4 июня. (Спец. корр. j 

ТАСС). Находящиеся в Советском | 
Союзе с государственным визитом | 
первый секретарь Ц К  СЕПГ, пред- \ 
седатель Государственного совета | 
ГДР Вальтер Ульбрихт и его спут- | 
ники прибыли сегодня специаль- | 
ным самолетом из Новосибирска в ! 
центр Восточной Сибири — город ! 
Иркутск.

На Иркутском аэродроме гостей | 
встречали первые секретари про- j 
мышленного и сельского обкомов | 
КПСС П. Б. Кацуба и С. Н. Ще- ! 
тинин, председатели промышлен- ! 
ного и сельского облисполкомов I 
В. Ф. Мальцев и А . В. Гриценко, ; 
председатель исполкома Иркутско- | 
го городского Совета Н. Ф. Салац- * 
кий и другие официальные лица. { 
Друзей из ГДР пришли встретить 5 
также сотни трудящихся города. {

Немецких гостей сердечно при- j 
ветствовал председатель Иркут- $ 
ского сельского облисполкома $ 
А . В. Гриценко.

С ответным словом выступил j 
заместитель председателя Госу- | 
дарственного совета ГДР, секре- ] 
тарь центрального правления де
мократической крестьянской пар
тии Германии Ганс Риц.

Сопровождаемый почетным эс
кортом мотоциклистов, кортеж ав
томашин с гостями и сопровожда
ющими их лицами направился в 
город.

С Е Г О Д Н Я
в Тюменской области

Встречи оленеводов
У  тружеников тундры Яма

ло-Ненецкого округа есть тра
диция: перед весенне-летними 
кочевьями проводить в райцен
трах слеты передовиков. Здесь 
подводятся итоги работы, бе
рутся обязательства, идет об
мен опытом. А  кроме того, оле
неводы во время таких встреч 
соревнуются в силе и ловкости. 
Самыми интересными бывают 
гонки на оленях.

Такие слеты прошли недавно 
во многих районах Заполярья.

Скважина-пионер
Не умолкают агрегаты на бу

ровой М  432- Это первая экс
плуатационная скважина на Се- 
веро-Игримском газовом место
рождении. Это также первая 
скважина, заложенная на тю
менской земле буровой конто

рой недавно созданного объеди
нения «Тюменьнефтегаз».

Скважина - пионер даст 
топливо для бытовых и произ
водственных нужд Игрима.

Завод на сваях
В Тобольске, на берегу про

токи Иртыша, строится круп
ный фанерокомбинат. Все со
оружения его будут покоиться 
не на обычных фундаментах, а 
на сваях.

Инженеры Тобольского стро
ительного управления №  23 за
менили железобетонные сваи 
комбинированными. Сначала 
забивают в грунт 6,5-метровую 
деревянную сваю, затем желе
зобетонную — длиной 8,5 мет
ра. Прочность свай увеличи
вается, а расход железобетона 
сокращается. Выигрыш во вре
мени тоже очевиден.

Первые комбинированные 
сваи уже забиты.

Адресат—
Е. Д. Стасова

На конверте обратный 
«Москва... Е. Д. Стасовой».

Переписка замечательной ~ 
волюционерки с пенсионеркой Я 
из Тюмени А. П. Богдановой Я 
длится давно.

В квартире А . П. Богдановой S 
немало книг, фотографий и 8 
брошюр, рассказывающих о § 

— "
С 1 мая начат прием заявле-К 

ний на заочный факультет но-я 
вого вуза — Тюменского инду-я 
стриального.

Недавно строители сдали в Я 
эксплуатацию первую очередь S 
главного учебного корпуса нн-8 
ститута — 4 тысячи квадрат-в 
ных метров. К  сентябрю вуз я 
получит еще 8 тысяч квадрат-я 
ных метров площади. Ему пе-Я 
редан большой новый дом под 8 
общежитие.

Скоро начнутся проектировав 
ние и строительство — ” ” ѵ

Поступайте 
в новый вуз
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Строительству шилья- 
боевые темпы В Ж СК поступило заявление...

Пятнадцатилетним подростком 
пришел впервые Василий Втору- 
шин на томский завод «Сибэлек- 
тромотор». С тех пор прошло 22 
года. За эти годы Василий Ни
колаевич окончил без отрыва от 
производства 8 классов средней 
школы, а сейчас учится на первом 
курсе электромеханического тех
никума. В. Н. Вторушин успешно 
сочетает работу с учебой. Он один 
из лучших токарей ремонтного це
ха завода* ударник коммунисти
ческого труда. Сменные задания 
регулярно выполняет на 135— 140 
процентов. Фото С. Иванова.

Татьяна Михайловна 
Волкова решила всту
пить в ЖСК —  жилищ 
но-строительный коопе
ратив. Ее семью из трех 
человек жилая площадь, 
занимаемая ныне, ни
ка к  не устраивает. Ма
ла, всего 14 квадрат
ны х метров. К  тому же 
этот ветхий домишко по 
переулку Юрточному, 
22, доживает сВой век.

Вот поэтому-то Тать
яна Михайловна и обра
тилась в оке (отдел ка 
питального строительст
ва) горисполкома с за
явлением о приеме в ко
оператив. Обратилась в 
январе. А через... два 
месяца ей ответили: «В 
этой квартире еще мож
но жить».

Снова заявление в оке, прием у 
заместителя председателя гориспол
кома тов. Верещака. Он пишет резо
люцию на заявлении: «Разобраться». 
И направляет Т. М. Волкову к  на
чальнику горжилуправления тов. 
Колбасову. Тот принимает ее, пожи
мает плечами, затем следует: «Я
этими вопросами не занимаюсь, пе
редам ваше заявление в оке»...

Наконец-то на квартире Татьяны 
Михайловны побывал депутат ме
стного Совета тов. Зобоч. И сделал

справедливый вывод: семья Волко
вых нуждается в жилье, а значит, 
имеет полное право быть пайщиком 
жилищного кооператива.

Но на этом злоключения женщи
ны не кончились. С марта до сере
дины мая в отделе капитального 
строительства горисполкома ей сно
ва и снова назначали встречу на 
«завтра»...

Это не единичный, но показатель
ный штрих отношения горисполко
ма к  жилищно-строительным коопе
ративам в Томске, к  их организации, 
к  комплектованию пайщиками.

Чтобы такое . утверждение было 
убедительным, вернемся к  «исто
рии».

В целях ускорения жилищного 
строительства Ц К КПСС и Совет 
Министров СССР рекомендовали в 
1961 году местным Советам созда
вать жилищно-строительные коопе
ративы с предоставлением им долго
срочного государственного кредита 
до 60 процентов стоимости строи
тельства, обеспечивать эти стройки 
необходимыми материалами, без 
проволочек выделять земельные уча
стки.

Томский горисполком (бывший 
председатель тов. Грановесов) не 
проявил нужной расторопности в 
этом деле. Лишь в конце 1962  года 
в Томске начали организовываться 
кооперативы. Решением гориспол
кома от 30 ноября того же года бы

ла оформлена организация двух 
кооперативов: «Инструментальщик» 
и «Наука». И только в марте сле
дующего года были заключены до
говоры с «Теплоэлектропроектом» 
на составление технической доку
ментации. Строительство же домов 
кооперативов началось значитель
но позже. Примерно такая же воло
кита была и в кооперативе «Луч».

Исполком Томского областного Со
вета депутатов трудящихся в нояб
ре 1963  года констатировал в своем 
решении неудовлетворительную ра
боту горисполкома по созданию ко
оперативов, указал, что выделенные 
средства для этого не используют
ся, плохо организован отвод участ
ков, затягивается оформление тех
нической документации, а отдел ка 
питального строительства не обес
печивает соответствующего контро
ля за строительством. Этим же реше
нием горисполком обязывался соз
дать отдел жилищно-кооперативного 
строительства на общественных на
чалах.

Как выполнялось это решение, 
хорошо иллюстрируют факты. Ни в 
1962, ни  в 1963 годах из долго
срочных кредитов не было использо
вано ни копейки.

В отделе капитального строитель
ства горисполкома сейчас скопилось 
более 200  заявлений с просьбой 
принять в ЖСК. Некоторые заявле-

З А  СМОТР ОМ  Т О Ж Е  
НУЖЕН ПРИСМОТР

Второй месяц на про
мышленных предприя
тиях нашего совнархоза 
идет общественный 
смотр резервов произ
водства. Задача общественных орга
низаций предприятий —  возглавить 

поход за поиск неиспользованных 
резервов в каждом цехе, на каждом 
участке.

Однако на некоторых предприя
тиях нашей области партийные, 
профсоюзные организации, их руко
водители к  организации смотра по
дошли формально. Избрали общеза
водские и  цеховые комиссии и на 
этом, в основном, успокоились. Их 
не волнует тот тревожный факт, что 
за полтора месяца в смотровые ко
миссии поступило незначительное 
количество предложений, поход за 
неиспользованные резервы производ
ства пущен на самотек.

Плохо организован смотр резервов 
производства на крупнейш их пред
приятиях Томска —  заводах «Сиб- 
электромотор», электромеханиче
ском, режущих инструментов, мано
метровом. Еще в апреле на этих 
предприятиях специальным прика
зом утвердили смотровые комиссии, 
наметили солидные планы организа
ции смотра. Наметили планы —  и 
успокоились.

—  Организационная работа про
ведена, —  заглянув в папку, рас
сказывает секретарь партбюро заво
да режущих инструментов тов. Ми
лицын. —  Есть приказ директора 
завода, есть комиссии. Однажды во
прос о смотре заслушивали на парт
бюро. Но предложений пока малова-

С л о в о  б ь е т  в  ц е л ь
В тот вечер Александра Ива

новна не ложилась спать и после 
двенадцати. Уже давно провере
ны ученические тетради, про
смотрены учебники, составлен 
план занятий, а она все еще си
дит за столом, обложившись га
зетами. Строгие, уставшие глаза 
перебегают от строчки к  строчке. 
Но вот они оторвались от газеты. 
На лице Александры Ивановны 
выражение глубокой сосредото
ченности.

Мысленно она представляет се
бе завтрашнюю встречу с живот
новодами. Вот заходит на ферму, 
здоровается и в 
ответ слышит 
привычные, при
ветливые слова 
землячек:

Что нового 
принесли? Рады 
послушать...

Сколько раз
повторялись та- ____________
кие встречи. И, 
ка к  всегда, после добрых слов 
«рады послушать», смолкали ве
селый гомон и стук подойников.

Далеко за полночь. А  Алексан
дра Ивановна все еще просматри
вает газеты. Ее слушатели уже 
ознакомлены с решениями де
кабрьского и февральского Пле
нумов Ц К КПСС. Важно теперь 
показать им, ка к  осуществляют
ся намеченные задачи, что появи
лось интересного в организации 
труда, соревновании, какой опыт 
работы могут они позаимство
вать.

Нелегкая эта задача выбрать 
из нашей многогранной ж изни са
мое важное, такое, чтобы взвол
новало людей, повело их к  рубе
жам маяков. И выполнима эта за
дача только для тех людей, кто 
душой сознает свой почетный 
долг агитатора, для кого дороже 
всего нести людям живое слово 
партии.

Такой именно характер у 
Александры Ивановны Ш итик. 
Работая учительницей Егоровской 
начальной школы, она много 
времени уделяет общественным 
делам.

Только кончатся занятия в 
школе, она уже спешит на ферму 
или разносит по домам книги : 
«Пожалуйста, прочитайте! Навер
няка заинтересуетесь...» Ее зна
ют в своей деревне и ка к  заведу
ющую библиотекой-передвижкой, 
и ка к  комсорга, и особенно, ка к  
бессменного и увлеченного своим 
делом агитатора.

На ферме сосредоточено все 
колхозное стадо. Заботы у ж и 
вотноводов большие, хлопот мно
го. И то и другое Александра 
Ивановна делит с животноводами 
пополам. Как бывшая доярка, она 
хорошо понимает их трудности, 

і знает запросы и  характер каждо-

Б О Й Ц Ы

ИДЕОЛОГИЧЕСКОГО

Ф Р О Н Т А

го работника фермы. Это помо
гает ей вести агитационную рабо
ту.

Каждая беседа агитатора увя
зывается с жизнью, с результа
тами работы каждого человека. 
Прежде чем поговорить с людьми, 
Александра Ивановна обойдет 
ферму, познакомится с результа
тами по надою молока, заглянет в 
кормушки.

—  Ну, а теперь начнем... —  
предлагает Александра Ивановна, 
усаживая доярок в красном угол
ке.

Стыдно бывает той, кому сде
лано меткое заме
чание за грязь в 
коровнике или за 
небрежную дачу 
кормов. Завязы

вается большой и 
душевный раз
говор. И заканчи
вается он обычно 
тем, что агитатор 

' дает слушателям 
ка к  бы практические задания. 
Одной доярке она советует наве
сти чистоту, другой подскажет, 
ка к  повысить надой молока от 
первотелок, третьей порекоменду
ет изучить индивидуальные осо
бенности и привычки каждой ко
ровы своей группы.

Придет агитатор снова на фер
му и увидит след своей работы. 
Многие задания выполнены со 
всей старательностью. Значит, 

не зря прошла беседа агитатора.
В этом году вместе с учитель

ницей на ферму стали приходить 
ученики. Они помогают дояркам 
убирать помещение, чистить ж и 
вотных. Ребята завели табель по 
проверке чистоты каждой группы 
коров. И тут снова у  иной мамы 
щеки зальются румянцем. Подой
дет к  табелю сынок или дочурка 
и  спросит:

—  А почему у  тебя черный 
кубик?

Ужалит совесть. Что ответить 
в оправдание? Черный кубик 
означает «грязно». Вот и ста
раются доярки не иметь на своей 
совести черного пятнышка.

Зимовка в этом году была 
трудная, не хватало кормов. Но 
люди боролись с трудностями со
обща, прислушивались к  советам 
Александры Ивановны. Нет, они 
не допустили снижения надоев 
молока.

Пусть время уже за полночь, 
пусть устали глаза. Александра 
Ивановна знает: и завтра ее
встреча с животноводами заронит 
в их сердца искру неугомонного 
поиска, любви к  своему делу.

Н. САСЬКОВ.

Колхоз имени Ж данова
Кривошеинского управления^

то. Будем будировать!
Ничего конкретного об организа

ции смотра не смог сказать и глав
ный инженер завода тов. Трусов:

—  У меня данных о поступивших 
предложениях нет, мы пока ограни
чились организационными мерами.

—  А предложения, поступившие 
с начала смотра, рассматривали на 
комиссии?

—  Нет еще!
Более оптимистически в отноше

нии смотра настроен заместитель 
главного инженера манометрового 
завода тов. Попов:

—  Уже поступило в заводскую 
комиссию около 70 предложений, 
40  из них рассмотрено, а 8 внедре
но. Предложений хотя и немного, Цо 
экономический эффект от их внедре
ния получим солидный.

Экономический эффект мог быть 
еще более внушитешнвгм, «ели бы 
в цехах завода широко . развернули 
при<ж —неиспользованных .резервов. 
Пока же на заводе с организацией 
массового смотра не торопятся.

Инструментальный цех $1 7. Бе
седуем с секретарем цеховой партий
ной организации тов. Тазетдиновым. 
В цехе еще два месяца назад созда
ли смотровую комиссию.

—  И сколько собрали за это 
время предложений?

—  Всего три, —  вздыхает тов. 
Тазетдинов.

—  Почему же так мало?
Тов. Тазетдинов переглядывается 

с заместителем начальника цеха 
тов. Кирилловым. Сказать в свое 
оправдание им нечего:

—  Плохо работаем...
В инструментальном цехе немало 

пытливых рационализаторов, и на
верняка во время смотра они могут 
подать ценные предложения по со
вершенствованию производства, по
вышению качества продукции. Но 
руководители цеха, общественные 
организации, объявив смотр, пусти
ли его на самотек.

Висит в цехе плакат: «Что ты 
сделал по выявлению резервов?» 
Проводят мимо него руководители 
общественных организаций и само
довольно потирают руки : «О смотре 
в нашем цехе рабочие знают». А зна
ют ли? Мы беседовали с некоторы
ми из них, и каждый в ответ лиил-

удивленно пожимал плечами. Ни 
партийная, ни профсоюзная органи
зации делами смотра по-настоящему 
не занимаются. Смотровая комиссия 
бездействует, собрания рационализа
торов не проводятся, наглядной аги
тации по смотру, за исключением 
одного плаката, никакой.

Забыли о смотре и в сборочном 
цехе № 3.

—  За смотром нужен присмотр,—  
откровенно говорит начальник цеха 
тов. Мартынко, —  а у нас в цехе 
следить за ним некому. Уполномо
ченный бриза тов. Байгулов соби
рает предложения, а вот широко 
организовать смотр не можем —  нет 
специалиста.

Странная точка зрения. В цехе 
ждут специалънуюп н ш ь к у  .длжіврга- 
низации смотрг? А что сделали об
щественные организации цеха.: .для. 
развертывания важнейшей кампа
нии? Ровным счетом ничего. Ни 
партбюро,-ни цехком не уделили ей 
никакого внимания. И вот резуль
тат: за два месяца поступило толь
ко несколько предложений.

Не лучше «организован» смотр 
резервов производства и в других 
цехах. Случилось это потому, что 
руководители завода, партийное бю
ро не позаботились о его массово
сти, начали смотр кое-как, на ско
рую руку.

В стороне от смотра долгое вре
мя оставалась профсоюзная органи
зация.

—  Нас даже не предупредили о 
начале смотра, —  рассказывает 
председатель завкома тов. Кайров.—  
Заводскую комиссию создавали за 
нашей спиной. Вот и подключился 
завком к  этой кампании с большим 
опозданием...

Сейчас еще не поздно наверстать 
упущенное. На каждом предприятии 
нужно оживить деятельность смот
ровых комиссий, широко развернуть 
поход за поиск резервов производст
ва в цехах, на участках, в бригадах. 
Партийные и профсоюзные организа
ции, руководители предприятий обя
заны уделить этому самое серьезное 
внимание.

Е. ПАВЛОВ.

ния лежат месяцами и  даже теря
ются.

Кто отвечает за это?
На такой вопрос ответила эконо

мист отдела тов. Степанова:
—  До 1 января 1964  года заяв

ления хранились у меня. Я зани
малась организацией кооперативов. 
Сейчас этим занимается машинист
ка тов. Мыльникова...

Это вместо-то отдела на общест
венных началах! Не случайно мно
жество людей обивает пороги окса, 
требует ответа на вопрос:

—  Сколько еще месяцев проле
ж ат наши заявления?

Председатель кооператива «Друж
ба» тов. Соловцов рассказал нам:

—  По улице Киевской сооружает
ся дом кооператива. Главный инже
нер горисполкома тов. Захаров зая
вил, что дом в этом году не будет 
сдан в эксплуатацию: нет кредитов.

А вот что заявила заместитель 
управляющего Томским отделением 
«Стройбанка» тов. Золотарева:

—  Дополнительные средства на 
жилищно-кооперативное строитель
ство будут выделены, если будет

освоен кредит в  300  тысяч рублей 
на этот год.

Ка к видно, дело не в кредитах, а 
в медлительности, нерасторопности 
работников горисполкома и его 
окса.. Они должны быстро решать 
все вопросы, связанные с коопе
ративным строительством, следить 
за всем его ходом. А этого ка к  раз 
и нет. Взять хотя бы качество 
строительства, ведущегося СУ-11 
(начальник П. Лукьянов). Только 
при выборочной проверке строитель
ства дома для кооператива «Инстру
ментальщик» выявлена масса недо
делок, нарушений технических ус
ловий, отклонений от проекта. Не 
будем их перечислять.

Скажем только одно: обо всем
этом было известно тов. Захарову. 
Этого он не отрицает. Приводим 
примерные его рассуждения: «Ма
стера слабо контролируют качество, 
больше занимаются вопросами снаб
жения. И потом нельзя сразу круто 
улучш ить дело»...

В таком случае напрашивается 
вопрос: почему же работники отде
ла капитального строительства гор

исполкома принимают недоброкаче
ственно выполненные работы, ми
рятся с фактами отступления от 
технических условий и проектов?

Видимо, у  работников окса при
тупилось чувство ответственности 
за порученное дело. Нельзя обойти 
молчанием и исполком горсовета. В 
феврале нынешнего года он на сво
ем заседании заслушал сообщение о 
работе окса. Вот выписка из реше
ния: «Подрядные организации не 
были своевременно обеспечены про
ектной документацией, сантехниче
ским оборудованием и финансирова
нием. Не организован надлежащим 
образом контроль за качеством ра
бот, выполняемых подрядчиком, не
д о с т а т к а  квалификация работни
ков окса».

Это было лишь констатацией 
фактов. Иначе чем объяснить, что 
работа отдела капитального строи
тельства после этого не улучш и
лась?

Н. НИКИТИН, 
нештатный корреспондент про
мышленного отдела газеты 
«Красное знамя».

ВБЕЙ ГВОЗДИК, ДЕДУШКА!
Кто первый из комсомольцев по

селка Красный Яр сказал по этому 
поводу «а»— неважно. Но только на 
одном из заседаний их комитета в 
Ергайском леспромхозе еще два го
да назад было решено построить 
своими силами возле клуба откры
тую танцевальную площадку. Вскоре 
по поселку пронесся клич: кто мо
лод и готов пуститься в пляс, выхо
ди на воскресник!

—  Всегда готовы! —  живо от
кликнулись на сей призыв своих во
жаков молодые лесорубы. И засучив 
рукава ринулись в тайгу.

С шумом валились тогда наземь 
вековые сосны. С песнями снимали 
с них зеленые кроны девушки-суч
корубы. Ж -ж ух ! Ж -ж ух ! —  неслось 
из цеха лесопиления, куда доставили 
древесину молодые водители —  бу
дущие танцоры. Словом, решение 
комитета обретало силу.

Но не надолго. Стали мешать доб
рому делу сучки-задоринки. Не при
шел, например, в поселок сказочный 
Емеля и не молвил: «По щучьему ве
лению...» Сами же комсомольцы ду
мали, что они, мол, лесорубы, а не 
плотники. И в связи с такой ситуа
цией загрустили было: кому же до
верить топоры и лопаты? Спросили 
одного, второго... активиста, выяс
нилось, что никто в руки  топоры 
брать иё-ПО же лап, от 'лопат все дав
но отвыкли. И, * в конечном итоге, 
оказалось; что танцплощадка —  
пусть не Эйфелева башня, но ее со
оружение требует строительного 
опыта.

Снова заседал комитет. И не зря 
было потеряно время. Пришли к  вы
воду, бросить на объект ударную 
бригаду в составе дедов Прохора и 
Степана, усилив ее другими борода- 
чами-умельиами. Смущало ‘ одно:

не комсомольского возраста подоб
рались «ребята». От почина моло
дежного могут запросто открестить
ся.

—  А мы их рублем поманим, —  
нашлись члены комитета.

Сказано —  сделано. Верный спо
соб «приманки» помог. Деды взя
лись разрешить молодежную пробле
му. Дружно выкопали они ямы, по
ставили столбики, уложили и укре
пили балки, возвели вокруг буду
щего увеселительного места ограду.

Вот только пол настелить не ус
пели. Рубли, заработанные комсо
мольцами в начале почина, которы
ми теперь платили плотникам, кон
чились, и  «дух» у  дедов тоже. Вер
ным молодежному делу остался один 
—  завхоз Красноярского лесопункта 
Павел Иванович Лемке, человек то
же далеко уже не комсомольского воз
раста. Нет-нет да и видит его сей
час на «танцобъекте» красноярская
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кассу № 5984 пришел тракторист 
Ореховского леспромхоза Иван 
Андреевич Войтюк. Он предъявил 
билет третьего выпуска денежно
вещевой лотереи 1964 года серии 
13171 № 026. на который выпал 
самый крупный выигрыш — авто
мобиль «Мобквич-403». Счастли
вый билет принят к  Оплате и выс
лан в управление гострудсберкасс 
и госкредита РСФСР для отправ
ки через «Посылторг» в адрес 
И. А. Войтюка его выигрыша.

Скоро на улицах поселка Кали- 
новка Асиновского района появит
ся новенький «Москвич», который 
стоил его владельцу 30 копеек.

А . КР И ВО Ш Н ЕВА .

молодежь. То огр'аду хозяйственный 
завхоз подновит, то штабеля досок, 
сваленных рядом, поправит. И по
рядок поддерживает образцовый.

Случается, водят хоровод вокруг 
будущего места для танцев хлопцы 
и девушки. Орешки гры зут и взды
хают: когда же все-таки доведется 
нам закружиться в вихре вальса 
или оторвать гопака? И кажется, 
что в те минуты томления вот-вот 
вырвется у  кого-нибудь из них отча
янный вопль: где вы, деды наши!? 
Слезно умоляем: вернитесь, а то от 
тоски умрем!

Недавно слышали мы от теперь 
уже бывшего секретаря комсо
мольской организации леспром
хоза Геннадия Киселева, что 
задумал комитет таким же «спосо
бом» построить в поселке спортив
ный зал. Да какой! 25 метров в 
длину, 12— в ширину и 7 — в высо
ту. Сам тов. Зоркальцев, заведую
щий отделом промышленных комсо
мольских организаций обкома 
ВЛКСМ, обещал помочь в составле
нии проекта этого спортивного со
оружения.

Что ж , размах, ка к  говорится, по 
плечу, если взять за основу крепкие 
плечи сотен комсомольцев поселка 
Красный Яр. Но вот беда. Строить-то 
зал думают комсомольцы опять ру
ками дедов. Значит, жди, что снова 
'начнут они вздыхать и просить: 
убейте гвоздик, дедушки! А у ж  мы 
потом продемонстрируем перед вами 
свою ловкость и силу.

Н. ИГНАТОВСКИЙ.

Т Я Г А Ч  
С П О Л У П РИ Ц ЕП О М - 
С А М О С В А Л О М

М О С КВА. В павильонах Вы
ставки достижений народного 
хозяйства СССР, отведенных 
для показа успехов советской 
промышленности и транспорта, 
собран опыт и достижения 
1.500 передовых предприятий н 
организаций страны.

В павильонах промышленно
сти и транспорта размещено 50 
процентов всех экспонатов, ко
торые демонстрируются на 
ВДНХ в этом году.

На снимке: седельный тягач 
Минского автомобильного заво
да «МАЗ-504Б» с полуприце
пом-самосвалом грузоподъем
ностью 13,5 тонны. Машина 
оснащена шестицилиндровым 
дизелем «ЯМЗ-236» мощностью 
180 лошадиных сил и может 
развивать скорость с полной на
грузкой до 75 километров в 
час.

(Фотохроника ТАСС).

Зовут дороги юных краеведов
Улицы города... Они, ка к  страницы 

истории. Крупные революционные 
события проходили в Томске в 1905
—  1907 гг. В дни Великого Октяб
ря здесь работали видные больше
вики Н. Н. Яковлев, А. И. Беленец, 
В. М. Клипов и другие. В борьбе с 
контрреволюцией за счастье народа 
отдали свою жизнь бесстрашные 
борцы И. Л. Наханович, Н. Т. Байбо
родин, К. Н. Васильев, А. Ф. Иванов, 
Д. И. Кривоносенко, А. В. Ш иш ков и 
другие. 4

Воспитывать молодежь на револю
ционных традициях партии и народа
—  эта задача поставлена июньским 
Пленумом Ц К КПСС перед советской 
школой.

Одной из действенных форм воспи
тания учащихся является экскурси
онно-туристическая работа, позволя
ющая удачно осуществлять связь обу
чения и воспитания с жизнью. В по
ходах и экскурсиях школьники зна
комятся с разнообразными отраслями 
промышленности и  сельского хозяй
ства, с основными элементами произ
водства, с различными профессиями, 
получают новые общеобразователь
ные и политические знания. В похо
дах юные краеведы идут по величе
ственным дорогам семилетки. Темы 
«По дорогам семилетки», «История 
фабрик и заводов» и другие знакомят 
ребят с жизнью, трудом советских

людей, современной техникой, пока
зывают преимущества социалистиче
ского -строя..

В школе-интернате Я» 2 г. Томска 
круж ок краеведов работает пятый 
год. Руководит им учительница Н. И. 
Чубарова. За это время ребята напи
сали историю улиц Гагарина, Сибир
ской, площади Революции и других. 
Они беседовали со старожилами, чи
тали литературу, работали в музеях 
и архивах. Круж ок создал хорошую 
библиотеку по краеведению.

При изучении истории площади 
Батенькова круж ковцы  познакоми
лись с биографией Г. С. Батенькова 
и других декабристов, прочли книгу 
М. Марич «Северное сияние», посе- 
тили места, где ж ил декабрист. За эту 
работу областная туристическая стан
ция премировала кружковцев путев
ками в г. Колпашево. Ребята изучили 
и историю г. Колпашева, побывали в 
местах, где впервые возникло посе-; 
ление, основанное полулегендарным 
Колпашем, встретились с участника
ми гражданской войны, осмотрели 
музей. Поездка в Колпашево обога
тила ребят новыми знаниями.

Кружковцы  приняли активное уча
стие в конкурсе «Всесоюзная экспе
диция пионеров и школьников». Они 
собрали богатый материал о первых 
пионерах нашей области, написали 
летопись пионерской организации,

собрали образцы полезных ископае
мых, составили историю пионерской 
организаций сёл Вершинина, Бату
рина.

Отряды туристов прошли по путям 
партизанских боев, собрали много ма
териала в Асиновском районе о ге
роях гражданской войны, обследова
ли ряд историко-революционных па
мятников.

Кружковцы  совершили поездку на 
озеро Байкал, познакомились с фло
рой и фауной Прибайкалья, изучили 
историю двух крупных предприятий 
города Слюдянки. В с. Листвиничном 
встретились с юными туристами Мо
сквы, Ленинграда, Свердловска и 
Приморья, а также с делегацией рево
люционной Кубы. Встреча в с. Лист
виничном произвела огромное впе
чатление на кружковцев. С Байкала 
и Алтая учащиеся привезли коллек
ции, гербарии.

Круж ок Н. И. Чубаровой ведет пе
реписку со школьниками братских 
стран: Болгарии, Польши, Чехосло
вакии. За хорошую краеведческую 
работу на Всероссийском слете юных 
туристов круж ок получил грамоту 
Министерства просвещения РСФСР.

Неплохо ведут краеведческую ра
боту и некоторые другие школы об
ласти.

Большой опыт краеведческой ра
боты накоплен преподавателем гео

графии Ново-КаргасоКской школы 
А. П. Суховой, учителями —  Под- 
горнской школы Н. П. Крыциным, 
школы № 21 гор. Томска Ф. С. Су
харевым, преподавателем истории 
школы Я» 11 г. Колпашева А. И. Па
новой. Юные краеведы под руковод
ством А. И. Пановой совершили ряд 
туристских походов и организовали 
свой краеведческий музей.

Богатый материал накоплен школь
ным историко-краеведческим музеем 
при областной станции юных тури
стов. Всю работу в музее ведут уча
щиеся. Работой руководит совет му
зея из учащихся 7— 9 классов.

В каждой школе может и должен 
быть организован краеведческий кру 
ж ок. Ш кольный музей можно соз
дать в обычном классе, наконец, в 
коридоре или зале*

Помочь организовать школьные 
музеи могли бы областной краевед
ческий музей, музей истории мате
риальной культуры университета, 
Колпашевский и Нарымский музеи. В 
частности, они могут помочь в состав
лении экспозиционных планов, ве
дении инвентарных кни г и научных 
паспортов. Тогда школьный музей не 
будет представлять груду мертвых 
вещей или беспорядочно развешен
ных документов.

Учителям истории, литературы, 
географии и биологии необходимо 
проявить больше инициативы для

организации круж ков юных краеве
дов. Томскому университету и педа
гогическому институту, педучилищу 
следует, на наш взгляд, обратить 
внимание на вопросы краеведения 
при подготовке будущих учителей. С 
этой целью надо, наверное, ввести 
факультативные курсы по краеведе
нию, а для тех учителей, которые 
уже работают, нуж ны  курсы  или се
минары по вопросам краеведения.

Краеведению должны уделить вни
мание кафедры педагогики, Томское 
отделение общества «Знание», педа
гогическое общество.

Для улучшения краеведческой ра
боты при институте усовершенство
вания учителей целесообразно соз
дать краеведческий совёт на обще
ственных началах, своеобразный бое
вой штаб, куда должны войти пред
ставители университета, пединститу
та, педучилища, областного музея. 
Совет будет поддерживать связь со 
школами, давать рекомендации юным 
следопытам, помогать учителям.

Г. ТРУХИН, 
доцент Томского университета;

Т. ЛОПАКОВА,
заведующая кабинетом истории 

института усовершенствования 
учителей;

Н. ВОЛКОВА, 
дирентор областной станции 
юных т у р и с т .
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Томск является одним из 
центров химической науки  и 
подготовки кадров химиков 
Высокой квалификации. Пу
тевку в жизнь ученым Томска 
и других городов Сибири дает 
объединенный совет вузов это химии 
и хи .^ческой  технологии. За три го
да существования совета он выпус
тил двух Докторов и 25 кандидатов 
наук. Интересны данные: в 1961 го
ду защищено 2, в 1962  го^у —  9, в 
1963  году —  10 и в этом году —  
4 кандидатские диссертации. Таким 
образом, с каждым годом число дис
сертаций, защищенных учеными-хи- 
миками, возрастает.

Из 19 томичей, защитивших кан
дидатские диссертации, 12 остались 
работать в вузах города (из них в 
ТПИ -  9 и в ТГУ -  2 ), а 7 чело
век работают в других городах Си
бири.

Известно, что по средним нор
мам на 150 прелодавателей-хими- 
ков должно быть 75 кандидатов и 
15 докторов наук. Фактически в 
Томске около 50 кандидатов и 3 
доктора химических наук. Выходит, 
что в томских вузах не хватает 25 
кандидатов и 12 докторов химиче
ских наук.

Наиболее неблагополучно дело с 
подготовкой докторов наук. Их чис
ло в вузах уменьшается, За послед
ние 20 лет в Томске защищены 
Только 2 докторские диссертации по 
химии.

Чем же объяснить такое неудов
летворительное положение с подго
товкой докторов химических наук? 
Может быть, темы научно-исследо
вательских работ, выполняемых том
скими химиками, не актуальны? 
Ка к раз нет. На большинстве ка 
федр ведутся важные исследования 
по химии и химической технологии. 
Многие из них выполняются в по
рядке хоздоговорных работ, входят 
в план важнейших по министерст
ву. Тогда в чем же дело?

Этот вопрос обсуждался на пар
тийном собрании нашего факульте
та. Были вскрыты основные причи
ны.

Во-первых, недостаточный и фор
мальный контроль со стороны рек
тората, деканата и партийной орга
низации за выполнением плана под
готовки докторов. Защита доктор
ских диссертаций все еще рассмат
ривается ка к  личное дело каждого 
доцента, кандидата наук. Между 
тем, подготовка докторов наук  яв
ляется основным звеном в подго
товке научны х кадров по химии во
обще и развитии химической науки 
в  Томске, в частности. Нужно орга
низовать действенный контроль за 
ходом подготовки докторских, не 
допускать затяжки в оформлении 
диссертаций.

Вторая причина —  перегрузка 
ведущих ученых-химиков всевоз

можными поручениями 1—  учебны*

DOV  У  H i  ЧАДИ М О Р О В  НАУК
ми, административными, обществен
ными. В постановлении правитель
ства по подготовке научных кадров 
(май 1963 года) указывалось на 
недопустимость перегрузки ученых 

многочисленными научно-организа
ционными и общественными поруче
ниями, мешающими им плодотворна 
работать над важнейшими научны
ми проблемами. Партийные органы, 
министерства и ведомства были 
обязаны принять меры к  разгрузке 
ученых. Однако у  томских химиков 
мало что изменилось. Различные 
организации (министерство, Запад
но-Сибирский совет по координации, 
городские организации, ректорат) 
почти непрерывно тре
буют от ведущих уче
ных-химиков различ
ные отчеты, справки по 
результатам работы за 
год, за три года, по вне
дренным работам и т. д., планы на 
год, на три года, на пять лет и т. д. 
Ученые перегружены общественны
ми и учебными поручениями.

В статье «Эффект мелочей» («И з
вестия», 29 марта 1964  года) тов. 
Терещенко приводит слова одного 
капиталиста: «Мы не можем позво
лить себе роскошь, чтобы квалифи
цированный работник тратил время 
на то, что Может сделать лицо, уме
ющее только писать и читать. Ина
че мы разоримся». В условиях со
циалистического государства гораздо 
больше возможностей для рациональ
ного использования времени уче
ных, чем в капиталистических стра
нах, и эти возможности должны 
быть полностью использованы.

Третья причина —  недостаточ
ное оснащение некоторых кафедр 
современным физико-химическим и 
другим оборудованием, реактивами, 
материалами, отсутствие помещений 
для выполнения научных исследо
ваний. Правда, за последние годы 
острота этих вопросов на многих 
кафедрах значительно ослабла, и в 
некоторых случаях теперь следует 
говорить о недостаточном использо
вании имеющегося оборудования. 
Например, на химико-технологиче
ском факультете политехнического 
института много ценного оптическо
го оборудования, но используется 
оно совершенно недостаточно.

И, наконец, четвертая (но не по
следняя по важности) причина —  
недостаточное внимание ученых к  

теоретическому уровню выполняемых 
научно-исследовательских работ. За 
основной критерий состояния науч
но-исследовательской работы на ка 
федре принимается, к а к  правило, 
сумма в рублях, на которую выпол
няются хоздоговорные работы (по 

крайней мере, такой подход господ
ствует сейчас в Томском политех
ническом институте). Другим кри 

терием справедливо считается прак
тическая важность и актуальность 
тематики. Но никакого внимания, по 
существу, не обращается на теоре
тический уровень выполняемых ис
следований.

Можно много лет выполнять очень 
Важные для практики исследования 
И иметь хоздоговорные работы на 
большую сумму, но если результаты 
Труда не будут содержать достаточ
ной научной новизны или если в 
научно-исследовательской работе не 
будет достаточно глубоких теорети
ческих обобщений, то такую работу 
нельзя представить, ка к  докторскую 
диссертацию.

AAAA^WWVWVSrt^T.VWWWWVWVWWWVSrtAA/WV>

Проблемы высшей школы  j
Недостаточное внимание к  тео

ретическому уровню работ привело 
к  тому, что в течение ближайших 
одного —  двух лет, по-видимому, 
нельзя ожидать защиты больше 
трех докторских диссертаций по хи
мии.

В течение последующих трех
пяти  лет можно, по-видимому, 
ожидать защиты химиками гор. Том
ска по меньшей мере еще 15 доктор
ских диссертаций. Но для того, что
бы эта возможность претворилась в 
Действительность, нужно, в первую 
очередь, поднять теоретический уро
вень некоторых научно-исследова
тельских работ, апробировать ре
зультаты исследований (выступить 
С докладами) в головных организа
циях по данной проблеме и в ин
ститутах Академии наук, широко 
использовать физико-химические 

методы исследования и на современ
ном уровне химической науки глу
боко вскрыть механизм исследуемых 
явлений и технологических процес
сов.

Повысить научный уровень работ, 
прежде всего хоздоговорных, нельзя 
без глубокой научной критики  в 
своем коллективе.

В ТПИ большую роль может сы
грать научно-исследовательский ин
ститут химии на Общественных На
чалах. Пусть отчет По каждой вы
полненной хоздоговорной работе пе
редается на рецензирование, а за
тем подробно обсуждается на науч
но-техническом совете НИИ химии. 
Следует обязательно давать оценку 
научной значимости полученных в 
Хоздоговорной работе, результатов.

Мы считаем, что под повседнев
ный контроль руководящих органи
заций, ведающих развитием науки в 
г. Томске, нужно взять работы хи 
миков — , рндидатоЭн.щ уй, способ
ны х защитить докторские диссер

тации в течение ближайших 5:;лет.

Каждый из н и \  должен понимать, 
что защита докторских диссертаций 
—  это не только их Личное дело. 
Число защищенных докторских яв
ляется показателем уровня развития 
химической науки в г. Томске, и от 
количества докторов наук в значи
тельной мере зависит повышение 
уровня аспирантской подготовки по 
химии.

Несколько слов о подготовке кан
дидатов химических и технических 
наук. Несмотря на некоторые успе
хи, положение с подготовкой канди
датов наук по химии нельзя при
знать благополучным. Многие дис
сертационные работы по-прежнему 

не оформляются к  сро
к у  окончания аспиран
туры. Так, например, из 
8 диссертаций, которые 
защищались на совете 
аспирантами- химиками 

ТПИ, только одна защищена досроч
но (Ю. А. Захаров), две представле
ны в срок (Б. И. Ю ткин, В. А. Иго- 
линский), остальные пять —  с опо
зданием от 3 до 6 лет. Затяжка 
приводит к  тому, что план выпуска 
аспирантов из года в год не выпол
няется. Так, например, в ТГУ в на
стоящее время более 50  аспирантов- 
химиков, а за три года защитили 
диссертаций только 7 человек.

Вопросы работы аспирантуры под
нимались в статье доцента П. Г. Усо
ва («Красное знамя», 10 сентября 
1963  года), поэтому мы не будем в 
данной статье останавливаться на 
этом подробно. Неблагополучно об
стоит дело с защитой кандидатских 
диссертаций соискателями —  асси
стентами и младшими научными 
сотрудниками (без прОхдждения ас
пирантурѣ). В Томске есть .возмож
ность, чтобы в год диссертации за
щищали по 15 соискателей. Факти
чески же за три года по линии со
искательства защищено только 8 
диссертаций (причем, все учеными 
ТИП). Ни один из химиков осталь
ных пяти вузов не защитил канди
датской диссертации. Это указывает 
на то, что большинство ассистентов 
(и, по-видимому, не только хими
ков) не занимается серьезной науч
ной работой. Это должно обратить 
на себя внимание ректоратов и пар
тийных организаций вузов.

И, наконец, о практической и 
.научной ценности некоторых канди
датских диссертаций.

Можно уверенно сказать, что во 
всех двадцати пяти рассмотренных 
на совете диссертаций решались 
важные теоретические и практиче
ские вопросы химии. На это указы
вает хотя бы тот факт, что за три 
года не было ни одного случая от
клонения Высшей аттестационной 
комиссией - защищенных ‘на"' объеди
ненном совете вузов Томска диссер
таций.

Вот несколько приме
ров. После защиты кан
дидатской диссертации 
В. А. Петров (научный 
руководитель И. Г.
Усов) продолжает рабо
ту в этом же направле
нии. В настоящее время 
на Территории Томской 
области им установлено 
уже более 40 месторож
дений суглинков, при
годных для изготовле
ния керамзита.

Г. Л. Рыжова (науч
ный руководитель про
фессор Б. В. Тронов) за
щитила диссертацию на 
материалах по изуче
нию комплексообразова- 
ния динитрофенолов с 
другими органическими соединения
ми. Прошло 2 года после защи
ты. Доцент Г. Л. Рыжова продол
жает работу на кафедре органи
ческой химии ТГУ в этом же на
правлении. Заключен хоздоговор 
Кемеровским институтом химической 
промышленности по разработке тео
ретических основ синтеза полимеров 
с применением аминосоединений. В 
этой работе используются результа
ты, полученные в диссертации.

Или И. М. Брюханов (научный 
руководитель доцент Л. Г. Майданов- 
ская). Он защитил диссертацию на 
материалах по изучению рапы и 
грязи озера Абалах (в Якутии). Пос
ле защиты продолжает работать в 
Якутском университете над изуче
нием состава рапы и грязи других 
озер Якутии. Исследования явились 
Основой Для решения вопроса о по
стройке новых лечебных курортов в 
Якутии.

Защищенные в совете диссерта
ции не лишены, конечно, и недо
статков: мало диссертаций, в кото
рых практические результаты дове
дены до внедрения, не все работы 
выполнены на достаточно высоком 
теоретическом уровне (Г. Ф. Аткнин, 
И. М. Рагузина и другие). Некото
рые диссертанты носле защиты пе
ременили тему своей работы.

Решения декабрьского Пленума 
ЦК КПСС по ускоренному развитию 
Большой химии предъявляют повы
шенные требования к  подготовке 
ученых. У химиков Томска есть все 
возможности для улучшения подго
товки кандидатов и докторов хими
ческих и технических наук. Долг 
ученых —  поднять выше роль ву
зов нашего города, как крупного 
научного центра и кузницы науч
ны* кадров Сибири.

А. СТРОМБЕРГ, 
профессор-доктор химичесних 
наук, председатель объединен
ного совета вузов г. Томска по 
химии и химической технологии.

На Томском манометровом заводе успешно закончили производст
венную практику учащиеся школы № 48 г. Томска. 74 десятиклассни
кам присвоен первый квалификационный разряд слесарей и токарей. 
23 учащихся сдали производственный экзамен на «отлично». Комсо
мольцы 10 «б» класса Георгий Филиппов и Геннадий Попов, которых 
вы видите на этом снимке, наиболее успешно прошли практику на 
заводе. Им присвоен второй квалификационный разряд.

Ребята еще раз проверяют сделанный их руками домкрат. Сейчас 
они предъявят его членам квалификационной комиссии.

Фото С. Ланцмана,

Ц в е т а м — 
„ з е л е н у ю  у л и ц у
Если весна в этом году запоздала, 

то лето пришло раньше обычного. 
Настала пора высадки цветов.

В Томске уже начались посадки 
в ряде мест на проспекте имени Ле
нина. Все готово к  тому, чтобы пе
ренести рассаду, выращенную в теп
лице завода «Томкабель», на клум
бы у заводских корпусов, в сквер у 
Белого озера и улицу Пушкина. Не 
сегодня —  завтра начнут высадку 
цветов в грунт в сквере «Здоровье».

По не везде к  цветоч- ... .............. ..
ному оформлению горо
да относятся серьезно.
Несмотря на приглаше
ние горзеленхоза, так и 
не сочли нужным прислать сво
их представителей, чтобы уточ
нить многие детали; связанные ( 
цветочным убранством своих зда
ний, получить квалифицированную 

консультацию, комбинат «Томлес» 
и электроламповый завод, политех
нический институт, «Теплоэлектро- 
проект», управление охраны обще
ственного порядка, гостиница «Си
бирь» и ряд*других предприятий н  
учреждений.

Благоустройством заводского дво-

ПРОТИВ А Н Т И Н А Р О Д Н О ГО  РЕЖ И М А В Ю Ж Н О Й  КОРЕЕ
Н О В А Я  А Н Т И К У  В И Н С К А Я  П Р О В О К А Ц И Я  
Г О А Д У О Т Е Р  Р В Е Т С Я  К  П Р Е З И Д Е Н Т С К О М У  К Р Е С Л У

Не допустить чудовищного преступления!
ГАВАНА, 3 июня. (ТАСС). К &  

бинская печать широко комменти
рует сделанное вчера заявление 
премьер-министра Фиделя Кастро 
об обнаружении в провинции Лас- 
Вильяс странных воздушных ша-

Результаты первичных
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«Многосторонний 
т р и у м ф »

НЬЮ-ЙОРК, 3 июня. (ТАСС). Под 
заголовком «Многосторонний три- 
умф» газета «Чикаго дейли нъюс» 
публикует статью своего обогрева
теля Маргариты Хиггинс иг Каира 
о пребывании Н. С. Хрущева 
ОАР.

«Визит Никиты Сергеевича Хру
щева в ОАР, куда он прибыл, чтобы 
отпраздновать открытие Асуанской 
плотины, стал триумфом во многих 
отношениях», — заявляет Маргари
та Хиггинс.

«Справедливость требует отме
тить, — пишет она, — что русские 
не только совершили замечатель
ный подвиг, доказав высокое искус
ство своих инженеров; теперь все 
уверены, что они завершат строи
тельство плотины столъ же блестя
ще, как и первую его очередь».

Ей «не раз представлялся слу
чай убедиться, какое потрясающее 
впечатление произвело на воображе
ние африканцев обуздание леген
дарной реки Нил, осуществленное 
при помощи Советского Союза».

ТАСС.НЬЮ -ЙОРК, 3 ию ня . Корр.
Гарри Ф римэн  передает:

Сенатор Б арри Голдуотер одержал 
победу незначител ьны м  б ольш инст
вом голосов на п е р ви чн ы х  вы борах 
р е спубл и ка нско й  па р ти и  в ш тате 
Калиф орния, нанеся  пораж ение  г у 
бернатору Н ельсону Р окф еллеру 

У Голдуотера, получи вш его  86 го 
лосов делегатов от ш тата  Калиф ор
н и я  на предстоящ ем национальном 
съезде р е спубл и ка нско й  партии , от
кры ваю щ ем ся 13 ию л я в Сан-Ф ран
ц и ско , значительно возросли ш ансы  
на вы движ ение его ка н д идатуры  от 
р е спубл и ка нско й  па р ти и  на пост пре
зидента.

Голдуотеру сейчас га ранти рованы  
на предстоящ ем съезде 433 го лоса— 
на 222 голоса меньш е, чем ем у тре
буется для вы д виж ения  его кандида
туры . К а к  сообщ ает печать, Голдуо
тер надеется за р учи ться  до начала 

предстоящ его  съезда до
полнител ьной  поддерж 

ко й  среди делегатов от 
ш татов  среднего запада, 
кото р ы е  п о ка  не п р и н я 
ли  окончател ьного  ре
ш ения , однако , к а к  у т 
верж даю т, скл о ня ю тся  в 
п о л ьзу  кандидатуры  
Голдуотера.

И збиратели, поддер
ж и ва ю щ и е  в Калиф ор
н и и  республ ика нцев , 
оказавш ись Перед выбо
ром м е ж ду ГолдубтероМ 
и  Рокф еллером, сплош ь 
и  рядом предпочитали 
не голосовать н и  за т о - ; 
го , н и  за др уго го .

Х отя  победа Голдуоте
ра в Калиф орнии от
ню дь не га ранти рует 
вы движ ения  его ка н д и 
да туры  на пост прези 
дента от респ убл и ка н 
ско й  партии , она. не- 
сомненнб, сделала егЧэ 
гораздо более реальным 
претендентом на это. 
чем казалось н есколько  
недель нйзад.

ров. В заявлении Фиделя Кастро 
отмечалось, что, по-видимому, шары 
были сброшены с большой высоты; 
после падения на землю они пре
вращались в студенистое вещество, 
которое быстро исчезало. Премьер- 
министр высказал предположение, 
что империалисты испытывают ка
кое-то новое вещество, планируя ис
пользование против Кубы бактерио
логического и вирусного оружия.

Упавшие в провинции Лас-Виль- 
яс шары, указывает в этой связи в 
редакционной статье газета «Ой*, 
свидетельствуют о попытке приме
нения против кубинского народа 
бактериологического оружия.

Газета отмечает, что правительст
во Кубы дало указание тщательно 
обследовать район, в котором были 
обнаружены эти шары.

Газета призывает все местные ор
ганизации Единой партии социали
стической революции, профсоюзы 
и другие массовые организации, ра
ботников государственного аппара
та к  усилению бдительности.

Мощные антиправительственные 
демонстрации в Южной Корее

НЬЮ -ЙОРК, 3 июня. (ТАСС). 
Более 20.000 студентов и жите
лей Сеула вышли сегодня на ули
цы города, требуя отставки про
американского правительства Ю ж
ной Кореи. Во время столкнове
ний с полицией и войсками в рай
оне президентского дворца студен
ты прорвались через заграждения 
из колючей проволоки и захвати
ли 10 грузовиков, блокировавших 
одну из главных улиц Сеула. Де
монстранты забросали камнями 
американский армейский автобус 
с солдатами.

Сегодня утром полиция аресто
вала по меньшей мере' 150 студен
тов. сообщает агентство Юнайтед 
Пресс Интернейшнл.

Число участников голодной за

бастовки в Сеульском университе
те достигло 500 человек.

Мощные антиправительствен
ные демонстрации прошли сегодня 
во многих городах Южной Кореи.

Как сообщают информационные 
агентства, на чрезвычайном засе
дании южнокорейского кабинета 
сегодня было принято решение о 
введении в районе Сеула военного 
положения.

НЬЮ -ЙОРК, 3 июня. (ТАСС). 
Южнокорейское правительство 
ввело военное положение в Сеуле, 
где сегодня состоялась грандиоз
ная антиправительственная демон
страция. Главный город Южной 
Кореи напоминает сейчас военный 
лагерь — правительственные зда-

Последняя воля Джавахарлала Неру
ДЕЛИ, 3 июня. 

(ТАСС). Джавахарлал 
Неру за несколько лет 
до смерти завещал, 
чтобы в случае его 
кончины не соверша
лось никаких религи

озных церемоний и об
рядов. «Я не верю в 
такие церемонии, — 
писал он в завещании, 
— и считаю, что вы
полнять их ради про
формы или в силу 
обычая, — это лице
мерить, вводить в за
блуждение себя и дру
гих». Данное завеща
ние покойного премь
ер-министра Индии, 

составленное 21 июня 
1954 года, было час
тично опубликовано 
сегодня.

Неру выразил в за
вещании пожелание,

чтобы после кремации 
его тела пепел был 
развеян с самолета 
над территорией Ин
дии, а горсть пепла 
брошена в воды реки 
Ганг у Аллахабада — 
его родного города. 
Чтобы волны этой ре
ки «унесли его в Вели
кий океан, омывающий 
берега Индии».

Желание, чтобы 
горсть моего пепла бы
ла брошена в воду 
Ганга у Аллахабада, 
говорилось в завеща
нии, не имеет для ме
ня никакого религиоз
ного значения. С дет
ства я Питал привязан
ность к Гангу и Джам
на, протекающим у 
Аллахабада. Чем стар

ше я становился, тем 
сильнее становилось 
это чувство.

Однако, подчеркива
ет Неру в завещании, 
большая часть пепла 
«должна быть поднята 
на самолете высоко в 
небо и развеяна оттуда 
на поля Индии, на ко 
торых трудятся индий
ские крестьяне, и, та
ким образом, смешает
ся с землей Индии, 
превратившись в ее 
неотделимую часть».

ПАРИЖ, 3 нюня. 
(ТАСС). Как передает 
корреспондент агент
ства Франс Пресс из 
Дели, самолеты индий
ских военно-воздуш
ных сил развеют 8 и 
12 июня пепел Джава

харлала Неру над тер
риторией Индии. Са
молеты поднимутся од
новременно в воздух с 
нескольких баз. Прах 
будет развеян в наме
ченных заранее мес
тах.

Особая церемония 
состоится 8 июня в 
Аллахабаде, где ро
дился Неру. Специаль
ный поезд доставит в 
этот город часть пепла 
от кремации тела по
койного премьер-мини
стра Индии. Пепел бу- 
дел брошен в воду у 
слияния Ганга и 
Джамны.

В этот день будут 
закрыты все прави
тельственные учрежде
ния.

В наши дни еще существует на земле позорное явление 
— рабство и работорговля. В княжествах и султанатах на 
юге Аравийского полуострова до сих пор торгуют людь
ми, как скотом, явно или тайно

Этих скованных детей продают в рабство.
(Фото из английской газеты «Пипл»).

О т в е р г л и  а м е р и к а н с к и й  з а е м
НАЙРОБИ, 3 июня. (ТАСС). 

По сообщению газеты «Ист-Афри- 
кэн стандард», городской совет 
Найроби отверг вчера предложе
ние американского управления 
международного развития о займе 
для реконструкции плотины. При

чиной для отказа послужило вы
движение управлением условия, 
чтобы работы по перестройке пло
тины были поручены американ
ским подрядчикам. Принятие этого 
условия значительно увеличило 
бы стоимость работ.

ния окружены плотным кордоном 
войск, вокруг резиденции прези
дента полиция воздвигла баррика
ды, улицы патрулируют солдаты.

Демонстрация в Сеуле началась 
после того, как студенты Сеуль
ского университета Приняли резо
люцию, в которой заявили о своей 
решимости бороться за свержение 
нынешнего антинародного режима 
и за установление подлинно демо
кратического строя.

Тысячи студентов и присоеди
нившихся к  ним жителей города 
двинулись к  зданию южнокорей
ского национального собрания. Им 
преградила путь полиция марио
неточного правительства. На ули
цах развернулось настоящее сра
жение между демонстрантами и 
полицейскими. Потеряв несколько 
сот человек ранеными, полиция 
вынуждена была отступить. Де
монстрацию удалось остановить у 
правительственных зданий лишь с 
помощью переброшенных в город 
парашютных частей южнокорей
ской армии.

В поддержку борьбы сеульских 
студентов за свержение проамери
канского режима выступили жите
ли других городов Южной Кореи.

Как сообщает из Вашингтона 
агентство Юнайтед Пресс Интер
нейшнл, «американские официаль
ные лица с пристальным внимани
ем следят за последними события
ми в Южной Корее».

ра и улйц, закрепленных за электро
ламповым заводом, руководит на
чальник административно-хозяйст
венного отдела тов. Кетов. Здесь то
же уже началась высадка цветов. 
Всего их предстоит высадить 50 ты
сяч. Положительно, что нынче хо
зяйственники завода делают ставку 
на многолетники. Они и более кра
сивы и экономичны. Но, странное 
дело, посадка осуществляется без 
плана и схем. Каковы будут резуль
таты этих посадок, затрудняется 
сказать и тов. Кетов, и  те, кто сажа

Б Л А Г О У С Т Р О Й С Т В О -Д Е Л О  КА Ж Д О ГО

ет эти цветы.
Цветам во внешнем облике города 

отведено не последнее место. Значит 
надо, чтобы озеленением интересо
вались и руководители партийных 
организаций. Мы позвонили по те
лефону секретарю парторганизации 
карандашной фабрики тов. Титарен
ко.

—  Как с цветами?
1іи—  Какими цветами?.. —  пере

спросил он.* —  Ах, да, с цветочным 
оформлением... Знаю, знаю. Бее бу
дет так же, как  и в прошлом году.

А в прошлом году на фабрике 
благоустройством занимались от слу
чая к  случаю. Дело шло самотеком. 
И в этом году на карандашной фаб
рике никто всерьез благоустройством 
не обеспокоен. Общественного прора
ба по зеленому строительству здесь 
нет. Поэтому руководители одного 
цеха и рассаду вырастили и  выса
дить ее собираются вовремя, а дру
гие и без этих забот обходятся.

В нынешнем Году томичи поста
вили перед собой задачу— высадить 
в городе 2 миллиона цветов. Это хо
тя и меньше, чем по плану прошло* 
го года, но все-таки очень внуши
тельная цифра.

Стоит ли говорить, что для того, 
чтобы не стать прожектерами, посад
к у  цветов на каждом предприятии и 
в учреждении должны взять под 
свой контроль общественные органи
зации, депутаты районных и город
ского Советов. Пора цветам дать «зе
леную улицу». Д. ПЕТРОВ.

В президентский дворец 
н а  в е р т о л е т е . . .

НЬЮ -ЙОРК, 3 июня. (ТАСС). 
Посол С Ш А  в Сеуле Бергер и 
командующий американскими вой
сками в Южной Корее генерал 
Хауз посетили сегодня президент
ский дворец и беседовали с Пак 
Чжон Хи. Поскольку подходы к 
президентскому дворцу блокиро
ваны сеульскими студентами, Бер
гер и Хауз прибыли на беседу с 
Пак Чжон Хи на вертолете, сооб
щает агентство Ассошиэйтед 
Пресс.

Спортивная
хроника

Легкоатлетический кросс на приз 
газеты «Правда» среди коллективов 
физкультуры ДСО «Урожай» нашей 
области приближается к финишу. 
Семь сборных команд колхозов, 
двух совхозов и сборная села Ше- 
гарки вышли на старт заключитель
ных соревнований Шегарского уп
равления.

На дистанции 800 метров первой 
финишировала Н. Стрелкова из 
команды колхоза имени XX I съез
да КПСС. Километровую дорожку 
лучше всех пробежала Г. Прокопь
ева — представительница сельхоз
артели имени Леі/ина. Среди юно
шей эту дистанцию быстрее всех 
преодолел ГІ. Шендергер из колхо
за имени XX I съезда КПСС. Инст
руктор райсовета ДСО «Урожай» 
II. Стоякин был лучшим на трех
километровой дистанции.

Состоялись однодневные соревно* 
ваніія юных футболистов Томска на 
приз открытия сезона. Они нача
лись традиционной эстафетой 
ІІУ(100 метров, в которой приняли 
участие 12 коллективов. Лучшее 
время — 2 мин. 32,9 сек. показали 
юные спортсмены, занимающиеся 
при команде мастеров класса «Б». 
Всего на две десятых секунды от
стали от них ребята из «Спарта
ка-2».

Затем восемь команд, показав
ших лучшее время в эстафетах, 
провели розыгрыш по сокращенно
му времени.

В полуфиналах встретились фут
болисты «Спартак-1» — «Спар
так-2» и «Темп» —спортшкола. По
бедили более опытные спортсмены 
«СпартаК-1» и спортшколы, которые 
в финале боролись ва обладание 
почетного прива. Единственный гол, 
забитый в ворота юных спартаков
цев, решил исход матча в пользу 
юных футболистов, занимающихся 
при команде мастеров.
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Теплая летняя ночь опустилась 
над городом. Отдыхают улицы, по ко
торым за день прошли тысячи авто
мобилей и пешеходов. Погасли огни 
кинотеатров и клубов. Опустели 
скверы и площади. Опят люди... По 
ночному городу идет тишина.

Мы —  капитан милиции Виктор 
Михайлович Чучалов и нештатный 
корреспондент редакции —  медлен
но едем по опустевшим улицам. 
Приглушенно работает двигатель мо
тоцикла. Громче нельзя —  город 

спит.

И вдруг... О, это «вдруг!». С не
го всегда начинаются ночные про
исшествия. В районе площади Ба- 
тенькова ночную тишину разорвало 
разухабистое пение: «На побывку 
едет молодой моряк..!» На всю мощь 
гремел репродуктор, возвещая раз
буженным жителям о том, что у мо
ряка грудь в медалях и ленты —  в 
якорях. Люди спешно захлопывали 
окна, возмущались неизвестным 
певцом, грубо нарушившим их сон.

Устроительницей этого ночного 
концерта оказалась, как  ни странно, 
ученица 11 класса 12-й школы 
г. Томска Нина Меженина, испол
нявшая в эту ночь обязанности сто
рожа управления трамвая вместо от
ца, не вышедшего на работу. Скуч
но стало девушке. И Нина проникла 
в диспетчерскую, включила микро
фон (благо, все открыто и доступно), 
и  загремела над площадью песня.

Когда разбуженные жители окре
стных улиц позвонили в диспетчер
скую  и попросили прекратить хули
ганство, Нина возмутилась:

—  Имею же я право петь! —  
заявила она. О праве людей на спо-

Ровно блестит ночным асфальтом 
улица Гагарина. Тишина. Но это —  
на время. Под окнами домов невесть 
откуда появляется подгулявшая 
компания молодых людей. Под а к
компанемент гармонии она нестрой
ными голосами громко затянула 
песню.

Снова не спят томичи, ставшие 
невольными слушателями пьяной

С а т и р и ч е с к и й  
репортаж 

♦ ♦
Григория Александровича Макеева.

—  Тишина?
—  Тишина. Надолго ли?
В этот момент ка к  бы в ответ на самодеятельности в глубине ночи.

его слова тревожно зазвонил теле
фон. Капитан взял трубку.

—  Вот тебе и тишина! Поезжайте 
на Цветочную, 42.

И снова нас мчит мотоцикл по 
уснувшим улицам города. Мирно 
спала улица Цветочная. Только в 
доме iNs 42 горел свет. Не спала 
семья хозяйки дома А. П. Жарковой.

Тов. Жаркова и ее сосед И. С.
Иванов рассказывают:

•— Было тихо. Вдруг женский 
крик: «Помогите». Это в семье ра
бочего Юрия Жданова, вернувшегося 
домой пьяным, начался' «разговор» 
с женой. Пьяные крики , ругань, 
шум и плач разбудили жильцов. По
доспевший на помощь И. Иванов 
тоже оказался жертвой ночного 
скандала: Жданов избил и его. При
шлось вызывать милицию. И стран
ное дело: нарушители ночного покоя 
тоже оскорбились. Ольга Жданова, 
вся в синяках и  царапинах, возму
тилась;

—  Заче-м приехали, непонятно.
Ничего не случилось. Мы между со
бой беседовали. Дело семейное и 
касается нас двоих.

Ночным дебоширам кажется, что 
скандал, драка —  их личное дело.
А разбуженные соседи? Их покой?
Результатом этой ночной «беседы» 
был нарушенный сон жильцов, вы
езд милиции и протокол о хулиган
стве...

Мы покидаем снова погрузивший
ся в темноту дом и едем по пустын
ным улицам. Но что это? Ночную 
тишину опять нарушает какой-то 
шум. Оказывается, не спит группа 
студентов из общежития института 
радиоэлектроники и электронной 
техники по улице Кирова, 22. Они 
устроили под окнами домов... игру в 
волейбол. В спортивном азарте забы
ли все: и совесть, и  право остальных 
людей на покой. Крики , шум, смех 
врываются в окна домов, будят 
детей и взрослых, 

ііоаопошзаапаоааопешоопап

Куда пойти учиться
Средние специальные учебные заведения гор. Томска

Перевернув вверх дном ква р ти р у , 
избив ж е н у  и соседа, Ю. Ж данов зас
нул сном праведника .

И звонят телефоны в милиции: 
«Уймите нарушителей покоя, людям 
надо спать».

Жалуются жильцы, дежурные 
врачи из кли ни к мединститута, боль
ниц: «Нет покоя, примите меры!»

Любители ночных серенад в от
личие от своих далеких испанских 
одиночек предпочитают бродить по 
городу группами, поют, а то и гор
ланят песни под окнами домов.

Трудовой человек имеет право на 
отдых. Отдых это не только опла
ченный отпуск и  путевка на курорт. 
Это и право на гарантированный 
покой ночью, на сон без помех. Со
ветский закон охраняет этот покой. 
Но, видно, для некоторых любителей 
ночных скандалов и серенад законы 
не писаны...

Мы едем по ночному городу. Ут
ром он проснется, и люди встанут 
за станки, к  чертежным доскам, ся
дут за парты. А пока город спит. 
Тишина. Надо, чтобы она была неру
шимой. Люди ее заслужили.

К. КАЖАН.
Фото В. Чупалова, 

іппппапосшостоооааоаоппс'л

А втогрейдерист Степан Балыш ов, 
задерж анны й за наруш ение поряд
ка , продолжал буш евать «по инер
ции» и в милиции.

койный сон ночью она забыла...
А в это время на другом конце 

города и на другой площади Ч-* при
вокзальной (станции Томск- I ) ^ - про
изошли не менее бурные события. 
Виновниками их оказались приехав
ший в Томск из совхоза «Победа» 
Томского производственного управ
ления Виктор Семенцев, рабочий уп
равления механизации Степан Ба
лышов и его брат Вадим Балышов.

Сильно подгулявшая компания 
устроила драку и дебош сначала на 
площади, а затем в вокзале станции, 
нарушив покой жителей соседних 
домов и пассажиров. Покой восста
новился после того, как  разбушевав
шуюся компанию работники мили
ции свезли на специальном тран
спорте в вытрезвитель.

Мы —  у  ответственного дежурно
го областного управления охраны 
общественного порядка капитана

А т еист ический  вечер
□ В клубе Томского лесопере- о случаях помешательства на g
□ валочного и деревообрабатыва- религиозной почве, об истинном g
□ ющего комбината было много- лице томских священнослѵжи- й
g людно. тел ей. ■' °
о В переполненном зале— и мо- -  Затем выступил ассистент §
□ лодежь, и пожилые люди Они биолого-почвенного факультета § 
а пришли сюда на атеистический УвиввРситета В. А. Ремеров, g
□ вечер «Чудеса без чудес». Сре- ° н Ра с с к а з а л  о природе снови- g
□ ди собравшихся много верую- дени^ ' 0 том- существует ли g
о щих. Их пригласили сюда аги- дУша У человека, и продембн- Я 
п таторы из атеистической труп- £т Ри Ровал  интересный опыт ра- g 
§ пы, созданной при партбюро боты сердца с помощью физи- g 
а Томского ЛПДК. ологического раствора. Сту- g
□ дентки Томского педагогическо- g 
а Вечер начался выступлением го института М Этукмаева и g
□ бывшего дьякона Троицкой М. Афраймович рассказали g 
а церкви В. Е. Шнуровозова, ко- собравшимся о том, на какие g 
g торый порвал с религией, ушел ухищрения и уловки идут цер- g 
g из церкви и стал убежденным ковники, чтобы обмануть веру- g
S “  раб0ЧИЙ В заключение был по- Sа Томской областной пчеловодче- „ , о
g ской конторы, С интересом слу- казан художественный фильм g 
g шали собравшиеся его рассказ «Анафема», 
g о диких нравах семинаристов, В. АЛ ЕКСЕЕВА. g
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ГАСТРОЛИ НОРИЛЬСКОГО 
ЗАПОЛЯРНОГО 

ДР АМ АТИ ЧЕС КО ГО  ТЕ АТРА 
имени В. М АЯКОВСКОГО

(в помещ ении Том ского  област
ного драматического  театра).

5 и ю н я  — «Белонурая бестия».
6 и ю ня  — «Совесть».
Начало сп ектакл ей  в 7 час. 30 мин. 

вечера.
СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕА ТРА Х: 

КИНО ТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Понедельник — 
день тя ж е л ы й * — 9, 10-30. 12,
13-40. 15-20. 17-05, 18-50, 20-35,
22-20. Дети до 16 лет не до пуска 
ю тся.
М алый зал — « Д ж ун гл и * — 9,
11. 12-50, 14-40, 16-30, 18-30, 20-30, 
22-30.
Зал ки н о х р о н и ки  — новые до
кум ентальны е  ф ильмы: «Так де
лаю т канцлеров» — 10, 14-25,
18-50. «На ули цах Вены», «Пере
езжая в новый дом» — 11-20, 
15-45, 20-10. «Сокровищ а миро
вой кул ьтур ы »  — 12-20, 16-45,
21-10. «На дне океана», «В городе 
П уш кина» , «Аральское море» —
13- 25, 17-50, 22-15.

КИ НО ТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Понедельник 
день тя ж е л ы й * — 9, 10-45, 12-30,
14- 15, 16, 17-45, 19-30. 21-15. На 
удл иненном  сеансе дем онстриру
ю тся фильмы: «Золотые ворота» 
«Два дня в Непале».
Зеленый зал — «Под черной мас
ко й *  — 10-55, 12-50, 14-45, 16-40, 
18-35, 20-30, 22-25.
Для детей — м ул ьтипл икацион 
н ы й  сб о р ни к ф ильмов — 9-30.

КИНО ТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫ Х

Больш ой зал — « П о н е д е л ь н и к- 
день тяж ел ы й»  — 9-40, 11-15,
12-50. 14-25, 16. 17-35, 19-10,
20-45. 22-20.
Малый зал — « Ж енихи* и «Но
ж и »  — 9-40, 11-15, 12-50, 14-25,
16. 17-35, 19-10, 20-45. 22-20.

КИНО ТЕАТР «ПИОНЕР»
— «На гр а ф ски х  развалинах» —
9. 11-50. 13-15. 14-40. «Король
королю » — 16-05, 18, 19-55, 21-50.

ДОМ КУ Л Ь ТУ Р Ы  
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Король королю » —  16, 18,
20 . 22 .

ДОМ КУЛ Ь ТУР Ы  
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Васек Трубачев и его товари 
щи» — 17 час. «Четыре до роги*
(вторая серия) — 19. 21.

КИНО ТЕАТР 
ГОРОДСКОГО СА ДА

— «Ж ивые и мертвые» (вторая се
рия) — 9-20. 11-55, 14-30, 17-05,
19-40, 22.___________________________ lV

ТО М СКИЙ ПОЛИТЕХНИ ЧЕСКИ Й ИНСТИТУТ 
имени С. М. Кирова

объявляет, что во вторник, 16 июня 1964 года, в 15 час. 30 
мин., в аудитории №  35 геологоразведочного корпуса, на за
седании объединенного межвузовского совета при Томском по
литехническом институте по присуждению ученых степеней по 
горным, геолого-минералогическим наукам состоится 

З А Щ И Т А  ДИССЕРТАЦИИ,
представленных на соискание ученой степени кандидата гео

лого-минералогических наук: Нагорским М. П. по совокупно
сти работ на тему: «Закономерности размещения и генезис бок
ситов Салаирского кряжа»; Дударевым А. Н. на тему: «Влия
ние геологических процессов на плотность, пористость и терми
ческие характеристики горных пород и руд Кондомской железо
рудной зоны».

С диссертациями можно ознакомиться в читальном зале ин
ститута.

ТО М СКИЙ М ЕДИ Ц И Н С КИ Й  ИНСТИТУТ

объявляет, что в среду. 17 июня, в 2 часа дня, в актовом за
ле на ученом совете состоится

З А Щ И Т А  ДИССЕРТАЦИИ

на соискание ученой степени доктора медицинских наук 
Т. Д. Никитиной на тему: «Некоторые вопросы топографии 
средостения».

С диссертацией можно ознакомиться в библиотеке медицин
ского института.

К  СВЕДЕНИЮ  КУРО РТНИКОВ!

Для обслуживания курорта «Белокуриха» на период заездов 
и выездов курортников: с 8 июня по 22 июня, с 5 июля по 17 
июля, с 31 июля по 12 августа, с 25 августа по 6 сентября и с 
22 сентября по 2 октября между Новосибирском и Белокурихой 
будут выполняться ежедневно два пассажирских рейса самоле
тами ИЛ-14.

Стоимость билета от Томска до Белокурихи 14 рублей.
За справками обращаться по телефонам: № 35-76— справоч

ное бюро и № 72-286 — городская касса.

г . Т ом ск, типограф ия H i 2 «Крас
ное знамя».

Средняя школа №  24 г. Томска 
с преподаванием ряда предметов 
на английском языке проводит 

НАБО Р УЧ А Щ И Х С Я
в первые классы, а также до

полнительный набор во 2, 3 и 4 
классы.

Прием заявлений до 20 июня.
Адрес школы: г. Томск, улица 

Белозерская, 12. 2 — Ц

Правила приема— общие для всех средних специальных учебных заведений СССР на 1964 год.

ТО М С КИ Й ПРИБО РО СТРОИТЕЛЬНЫ Й ТЕ ХН И КУМ'  ТО М С КИ Й УЧЕТН О -КРЕД И ТН Ы Й  ТЕ Х Н И КУ М  
Госбанка СССР

производит прием учащихся на 1964— 65 учебный год

на базе 7 — 8 классов на специальности: денежное обраще
ние и кредит, учет и оперативная техника в Госбанке н сберкас
сах, госбюджет.

На базе 10 классов— на специальности: денежное обращение 
и кредит, учет и оперативная техника в Госбанке.

Срок обучения на базе 7 — 8 классов — 3 года, на базе 10 
классов — 1 год 6 месяцев.

Иногородние обеспечиваются общежитием.
Адрес техникума: г. Томск, улица Карташева, 58,

ТОМСКОЕ П ЕДАГО ГИЧЕСКОЕ У Ч И Л И Щ Е  
Министерства просвещения РСФСР 

ПРОИЗВОДИТ П РИЕМ  У Ч А Щ И Х С Я

на отделения:
школьное (готовит учителей начальных классов), 
дошкольное (готовит воспитателей детских садов), 
музыкально-педагогическое (готовит учителей пения по ди

рижерско-хоровой специальности).
Вступительные экзамены с 1-го по 20 августа.
Адрес училища: г. Томск, улица Крылова, 12.

ТОМСКОЕ ОБЛАСТНОЕ М ЕДИ ЦИ НС КО Е УЧ И Л И Щ Е  
Министерства здравоохранения РСФСР

производит прием учащихся на дневное отделение
на базе неполной средней школы по специальностям: 
фельдшерская, акушерская и санитарно-фельдшерская.
Срок обучения — 3 года 10 месяцев.
Прием заявлений с 1 июня по 31 июля.
Вступительные экзамены с 1 августа по 20 августа.
На вечернее отделение — по специальности медицинская 

сестра (на базе неполной средней школы).
Адрес техникума: г. Томск, улица Карташева, 23. телефон 

№ 20-93.

Коллектив Томского комму
нально-строительного технику
ма с прискорбием извещает о 
смерти заместителя директора 
по хозяйственной части 

П РУДН И КО ВА 
Григория Степановича 

и выражает соболезнование 
семье покойного.

ТОМСКОЕ Ф АРМ АЦ ЕВТИЧЕСКО Е УЧ И Л И Щ Е

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР 
на 1964—65 учебный год

Училище готовит фармацевтов, работников аптек.
Окончившим присваивается звание помощника провизора.
Срок обучения на базе 8 классов — 4 года, на базе 10 

классов — 2.5 года.
В спецгруппу принимаются юноши 16— 18 лет. Юноши, 

сдавшие экзамены, обеспечиваются стипендией и общежитием.
Адрес техникума: г. Томск, проспект имени Кирова. 34. те

лефон № 43-37.

ТОМСКОЕ М УЗ Ы КА Л Ь Н О Е  УЧ И Л И Щ Е

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБО Р У Ч А Щ И Х С Я  
на дневное, вечернее и заочное отделения по следующим 

специальностям:

фортепиано, пение, струнные инструменты (скрипка, альт, 
виолончель, контрабас), духовые инструменты (флейта, гобой, 
кларнет, фагоі, валторна, труба, тромбон, туба), ударные ин
струменты, народные инструменты (баян, аккордеон, домра, 
балалайка), хоровое дирижирование, теория музыки.

Приемные экзамены с- ІѴ й1бл)тГ - .......
Документы направлять по .адресу: г. Томск, проспект имени 

Ленина. 99, телефоны 38-10,-30:69.

ТО М СКИЙ ЛЕСОТЕХНИЧЕСКИЙ ТЕ Х Н И КУ М
Западно-Сибирского совнархоза 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ  УЧ А Щ И Х С Я  на 1964 год 

Н А ДНЕВНОЕ И  ЗАОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЯ 
по специальностям:

технология лесозаготовок, 
оборудование лесозаготовительных предприятий, 
лесопильно-деревообрабатывающее производство, 
лесное хозяйство.
Срок обучения на дневном отделении — 4 года 4 месяца, а 

по специальности «Лесное хозяйство» — 4 года.
На заочном отделении срок обучения — 5 лет.
На заочное обучение прием заявлений производится по 5 ав

густа. а вступительные экзамены проводятся в три периода: с 1 
по 20 июня, с 1 по 20 июля, с 10 по 20 августа.

Зачисление производится с 21 по 31 августа.
Адрес техникума: г. Томск, улица Карла Маркса, 22, телефо

ны Ш  43-59, 42-35.

ТО М С КИ Й КО М М УНАЛЬНО-СТРОИТЕЛЬНЫ Й 
ТЕ Х Н И КУ М

объявляет прием учащихся на 1964— 65 учебный год на 
дневное отделение

по специальностям: водоснабжение, канализация, очистка про
мышленных и сточных вод.

Принимаются лица с образованием 7, 8 классов.
Срок обучения— 4 года.
По специальности: техническая эксплуатация зданий. 
Принимаются лица с образованием 10, 11 классов.
Срок обучения— 2 года 10 месяцев.

Н А ВЕЧЕРНЕЕ ОТДЕЛЕНИЕ
по специальности: промышленное и гражданское строитель

ство.
Принимаются лица с образованием 7, 8 классов.
Срок обучения— 5 лет.
Принятые на дневное отделение иногородние учащиеся обе

спечиваются общежитием.

ТО М С КИ Й СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫ Й ТЕ Х Н И КУ М

готовит очно и заочно специалистов средней квалификации:
агрономов, агрохимиков, зоотехников, техников-механиков. 

ветеринарных фельдшеров, бухгалтеров-пл&новиков, техников- 
электриков.

Все принятые в техникум обеспечиваются стипендией и об
щежитием.

Срок обучения: на ветеринарной специальности — 4 года, 
зоотехнической, агрономической, агрохимической, механической 
и электротехнической — 4 года 5 месяцев, на бухгалтерской 
специальности — 3 года 4 месяца.

ТО М СКИЙ М АШ И НО СТРО И ТЕЛ ЬНЫ Й ТЕ Х Н И КУМ  
ПРОИЗВОДИТ НАБОР

учащихся на 1964— 65 учебный год с образованием 7 — 8 
классов.

Н А  ДНЕВНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:
Производство контрольно-измерительных инструментов и 

приборов.
Производство счетных и счетно-аналитических мащин.
Обработка металлов резанием.
Н А  ВЕЧЕРНЕЕ ОТДЕЛЕНИЕ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:
Производство счетных и счетно-аналитических машин.
Обработка металлов резанием.
На вечернее отделение филиала техникума при Томском за

воде режущих инструментов по специальности:
обработка металлов резанием.
При техникуме имеется общежитие.
Адрес: г. Томск, Северный городок, корпус, 2, телефон 

43-51, дополнительный 3-19 или 6-24.

П РОИЗВОДИТ ПРИЕМ

на вечернее н дневное отделения
со средним и неполным средним образованием на специаль

ности:
ПО Д Н ЕВ Н О М У ОТДЕЛЕНИЮ :

электронные машины, приборы и устройства, 
автоматика и телемеханика.

ПО ВЕ ЧЕР Н Е М У ОТДЕЛЕНИЮ : 
электронные машины, приборы и устройства, 
радиотехника,
гидроскопические приборы, 
обработка металлов резанием.
Адрес техникума: г. Томск, Студенческая улица, 41, корпус 

№  5, телефон № 38-58.

ТО М С КИ Й АВТОМ О БИЛЬНО -ДОРОЖ НЫ Й ТЕ Х Н И КУ М

объявляет прием учащихся на 1964— 65 учебный год 
по специальностям:

эксплуатация и ремонт автомобильного транспорта — при
нимаются юноши, имеющие образование 8 классов;

строительство и эксплуатация автомобильных дорог и мостов 
— принимаются юноши и девушки, окончившие 10 классов. 

Срок обучения— 2 года 10 месяцев.
Н А  ЗАОЧНОЕ О ТДЕЛЕНИЕ по специальности: 
эксплуатация и ремонт автомобильного транспорта — при

нимаются лица с образованием 8 классов.
Срок обучения— 5 лет.
Адрес техникума: г. Томск, проспект имени Ленина, 115.

ТО М С КИ Й Т Е Х Н И КУ М  Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖ НОГО 
ТРАНС ПО РТА

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
на 1964— 65 учебный год на следующие специальности днев

ного обучения на базе 8 классов: 
эксплуатация железных дорог,
автоматика и телемеханика на железнодорожном транспорте, 
проводная связь,
строительство и эксплуатация путевого хозяйства.
Прием заявлений до 31 июля 1964 года. Иногородние обеспе

чиваются общежитием.
Адрес: г. Томск, улица Стародеповская, 5, телефон №  24-69.

ТО М СКИЙ ЭЛЕКТР О М ЕХ АН И ЧЕС КИ Й  Т Е Х Н И КУ М
Западно-Сибирского совнархоза

ОБЪЯВЛЯЕТ П РИЕМ  У Ч А Щ И Х С Я

на 1964— 65 учебный год по следующим специальностям: 
электромашиностроение — на I курс дневного и вечернего 

отделений:
производство кабелей и проводов — на I курс дневного отде

ления и I I I  курс вечернего отделения:
электрооборудование промышленных предприятий — на I I I  

курс дневного отделения и I курс заочного отделения; 
бухгалтерский учет — на вечернего отделения.
На I курс принимаются лица, окончившие неполную среднюю 

школу, на Ш  курс — лица, окончившие полную среднюю шко- 
лу.

Адрес техникума: г. Томск, переулок Макушина, 8, теле
фон №  51-26.

ТОМСКОЕ КУЛЬТУРНО -ПРОСВЕТИТЕЛЬНОЕ УЧ И Л И Щ Е  
ОБЪЯВЛЯЕТ П РИЕМ  У Ч А Щ И Х С Я  Н А  1964— 65 

У Ч Е Б Н Ы Й  ГОД

на хоровое, оркестровое и библиотечное отделения.
Училище готовит руководителей хоровых и оркестровых 

коллективов, клубных работников и библиотекарей массовых 
библиотек.

Заочное отделение училища готовит библиотекарей, клубных 
работников и баянистов.

Принимаются лица, окончившие 7. 8. 10. 11 классов средней 
школы. Поступающие со средним образованием сдают вступи
тельные экзамены по русскому языку и литературе (сочинение), 
истории СССР (устно).

На базе семи-восьмилетнего образования сдают вступитель
ные экзамены по русскому языку (диктант), по русскому язы
ку  и литературному чтению (устно) и математике (устно) на 
библиотечное отделение.

Поступающие на хоровое и оркестровое отделения проходят 
специальную проверку по слуху, ритму и музыкальной памяти. 

Прием заявлений производится по 31 июля.
Вступительные экзамены на дневном отделении проводятся 

с 1 июля по 20 августа.
На заочном отделении экзамены проводятся с 5 по 10 сен

тября.
Адрес техникума: г. Томск, проспект имени Ленина, 125, те

лефоны №№ 41-47. 30-03.

ТО М С КИ Й ТЕ Х Н И КУ М  О БЩ ЕСТВЕННОГО П ИТА Н И Я  
объявляет прием учащихся на дневное отделение

по специальности технология приготовления пищи.
Срок обученщт— 4 года 4 месяца.
Обеспечение "стипендией на общих основаниях. Иногородние 

обеспечиваются общежитием. Учебный план предусматривает 
3 года теоретической учебы и год работы на производстве.

При техникуме имеется заочное отделение по следующим 
специальностям:

технология приготовления пищи, товароведение продоволь
ственных товаров, товароведение промышленных товаров, бух
галтерский учет.

В техникум принимаются лица, с образованием 7 и 10 клас
сов.

Срок обучения с семилетним образованием на технологиче
ском отделении — 5 лет, на остальных — 4 года, с десятилет
ним образованием — 2 года.

За справками обращаться: г. Томск, улица Обруб, 10, теле
фоны: Ж Ч* 52-36, 34-24.

ТО М С КИ Й ГЕОЛОГОРАЗВЕДОЧНЫ Й ТЕ ХН И КУМ  
ОБЪЯВЛЯЕТ П РИЕМ

учащихся на 1964 — 65 учебный год по следующим спе
циальностям:

геофизические методы разведки месторождений полезных 
ископаемых.

разведочное бурение.
Адрес техникума: г. Томск, улица Гагарина, 1Г, телефон 

38-22.

ТО М С КИ Й ТО ПО ГРАФ ИЧЕСКИ Й ТЕ ХН И КУМ  
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

учащихся с 8-летним образованием на топографическую и 
геодезическую специальности и учащихся с 10 — 11-летним 
образованием на геодезическую специальность.

Адрес техникума: г. Томск, улица Розы Люксембург, 13. те
лефон 22-64.
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